
ды 10% наиболее обеспеченных 

граждан в тот месяц составляли 

165 695 рублей, то 10% самых бед-

ных заработали по 10 535 рублей.

Смотрим дальше. По данным 

все того же Росстата, теневой 

фонд оплаты труда в 2022 году 

составил 19,5% от общего объема 

оплаты труда наемных работни-

ков. А в ходе социологических 

опросов лишь 86% россиян, заня-

тых в экономике, говорят, что по-

лучают всю зарплату официаль-

но. Как считает декан факультета 

международных экономических 

отношений Финансового универ-

ситета при Правительстве РФ Па-

вел Селезнев, «зарплату в конвер-

тах хотя бы частично получают 

чаще всего строители, продавцы, 

разнорабочие, дворники, курье-

ры, грузчики, неквалифициро-

ванные рабочие, работники ма-

лого бизнеса, индивидуальные 

предприниматели, водители 

и таксисты». В правительстве 

обсуждаются меры по снижению 

уровня теневой занятости. Сре-

ди предлагаемых действий – мо-

ниторинг трудовых отношений 

в компаниях с использованием 

больших данных и установление 

KPI по снижению уровня теневой 

занятости в отдельных отраслях. 

Хотя более эффективными могут 

стать налоговые преференции 

для предприятий, которые пла-

тят белую зарплату.

Но неожиданный эксперимент 

по выявлению высоких зарплат 

у россиян был проведен при соз-

дании благотворительного фон-

да «Круг добра», учрежденного 

указом президента в 2020 году 

для финансирования медицин-

ской помощи детям с орфанны-

ми (редкими, но тяжелыми и 

дорогими в лечении) заболева-

ниями. Основным источником 

наполнения фонда решили сде-

лать поступления от повышен-

ного на 2% НДФЛ на зарплаты 

свыше 5 млн рублей в год. «Речь 

идет об отчислениях с зарплат 

200–300 тысяч человек, занятых 

в основном в газо- и нефтедобы-

вающих отраслях, банковском 

секторе и обрабатывающей про-

мышленности», – заявил эксперт 

ЦМАКП Игорь Поляков. Но те-

перь появились данные о неко-

тором снижении общей суммы 

взносов, перечисляемых в фонд. 

Похоже, некоторые богатенькие 

Буратино начали экономить, уво-

дя в тень часть своих фактиче-

ских доходов. Это можно считать 

ответом на настойчивые предло-

жения о введении в стране про-

грессивной шкалы НДФЛ.

Снижение теневой занятости 

возможно только через «движе-

ние навстречу друг другу» биз-

неса и государства, считает ис-

полнительный директор «Опоры 

России» Андрей Шубин. В пример 

он привел эксперимент в отрасли 

общепита: с 2022 года предпри-

ятия этой сферы освободили от 

НДС, а также расширили для них 

критерии отнесения к МСП с 250 

до 1,5 тысячи человек. В резуль-

тате выведение из тени этой от-

расли идет очень успешно, кон-

статировал он. Эксперимент по 

обелению проводится также сре-

ди клининговых компаний – ряд 

из них вошли в специальный ре-

естр ФНС и согласились платить 

налоги выше среднеотраслево-

го уровня. Действовать нужно 

методом не только 

кнута, но и пряника, 

уверен Шубин.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Операция «Эвакуация»
Как 
защитить 
наших 
мирных 
людей 
в зоне 
боевых 
действий?

Как мужики 
за рыбой 
ходили
История одного 
рискового экипажа 
в фильме Бориса 
Хлебникова
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TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Число граждан РФ с доходами 

выше среднего уровня уве-

личилось за прошлый год на 

9,4 млн человек, порадовала 

аудиторско-консалтинговая 

сеть FinExpertiza. А вы почув-

ствовали, что разбогатели?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

А
удиторы уточняют, что за 

точку отсчета FinExpertiza 

берет 45 тысяч рублей. 

Все, что выше, – это по до-

ходам уже средний класс, 

который в 2022 году составил 

36,2% российского населения.

А в Европе доля среднего клас-

са такая: в Норвегии – 80%, Ис-

пании – 64%, Финляндии – 75%, 

Люксембурге – 75%, Германии – 

72%, Италии – 67%, Великобри-

тании – 67%, Франции – 74%, Ни-

дерландах – 79%, Дании – 80%. 

Но важнее разрыв в суммах до-

ходов. Наши 45 тысяч рублей – 

это меньше не только средней 

зарплаты в таких странах, как 

Албания и Болгария, но даже 

«минималки» в странах Балтии, 

не говоря о Западной Европе.

Зато нас греет магия цифр 

в прогнозах и отчетах. Вот Мин-

экономразвития обещает, что 

по итогам 2023 года зарплаты 

в реальном выражении с учетом 

инфляции вырастут на 5,4%, а в 

номинальном – на 10,9%. А Рос-

стат утверждает, что средняя зар-

плата в стране в номинальном вы-

ражении уже в декабре 2022 года 

составила 64 191 рубль в месяц, то 

есть в полтора раза больше, чем 

требуется для перехода в средний 

класс. Но это как средняя темпе-

ратура по больнице. Если дохо-

Стукнул по карману – не звенит!
Что общего между цифрой в отчете и реальной зарплатой?

с. 3

с. 3

«Боевые комары», 
саранча... Кто 
следующий?

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Сериал про злокозненных «боевых комаров» про-

должается. Теперь в главной роли прожорливая са-

ранча, от нашествия которой шестой год страдают 

регионы Восточной Африки, Кавказа, Центральной 

и Юго-Восточной Азии, включая Индию и Китай, 

а также южные области России. Пока страны по оче-

реди называют друг друга рассадниками «библей-

ской чумы» и объявляют чрезвычайное положение, 

в России, похоже, нашли виновника: конечно, все 

те же биолаборатории США. Но, честно сказать, до-

казательства на этот раз собраны как-то небрежно. 

Так и хочется их дополнить…

МАРИНА КРЮЧКОВА

По версии РИА «Новости», распространившего на днях 
разоблачительный ролик, еще в 2019 году на территорию 
ЛНР, где тогда хозяйничала армия ВСУ, завезли из Штатов 
(в сопроводительном письме на украинском языке четко 
сказано, что именно оттуда) некий груз, из которого потом 
и выросли полчища, отправившиеся сначала пешим ходом, 
а затем и по воздуху на Луганск. Так что не знаю уж, как 
там во всем прочем мире, где нынешняя эпидемия саран-
чи бушует с 2018 года, а с нашей Ростовской областью и 
ЛНР картинка вырисовывается. Хотя и без деталей: лица 
всех участников расследования – в балаклавах и масках, 
а местных жителей – забрюлены. Что понятно: коварный 
враг не дремлет. Да и арсенал биоугроз ширится на глазах, 
о чем постоянно заявляет министр обороны РФ. Впрочем, 
предупреждали и раньше, еще за полвека до него…

«Представьте: джунгли Вьетнама, идет рота наших ребят. 
Как уберечься от засады? Да с помощью клопов!» – так со-
трудник ЦРУ начал рассказ о новой разработке, использу-
ющей феноменальное чутье этих насекомых. Их помещают 
в аппарат типа миноискателя, которым разведчик водит 

вокруг, наблюдая в специальное окошечко за поведением 
клопов. «Как только они учуют залегших в засаде партизан, 
тут же поползут вперед, нарушая напряжение электромаг-
нитного поля, что и фиксирует датчик, показывая место за-
сады. Остается лишь обрушить шквал огня на врага».

Это отрывок из романа-пародии на шпионские боеви-
ки, написанного Василием Аксеновым совместно с еще 
двумя авторами (их общий псевдоним – Гривадий Горпо-
жакс) в 1972 году. Разговор происходит в отделе, который 
в ЦРУ то ли в шутку, то ли всерьез называют «сумасшедшим 
домом». Собранные там люди предаются самым дерзким 
фантазиям – глядишь, какая-то и окажется гениальной.

Но если «клоподетектор», как и весь научно-фантастиче-
ский отдел, авторы придумали, то сам тренд уловили без-
ошибочно: по масштабу экспериментов на биоматериале 
США точно были и остаются первыми. Хотя сейчас вперед 
все увереннее выбиваются японцы, им в спину дышат ки-
тайцы, южнокорейцы, немцы – в общем, все те, у кого за-
траты на научные исследования и разработки в разы пре-
вышают наши (СССР, кстати, по этому показателю долгое 
время был на первом месте в мире).

Так, например, именно японские ученые первыми 
обратили внимание на вездесущих тараканов как… по-
тенциальных «агентов спецслужб»! Электронный «рюкза-
чок» с мини-микрофонами и передатчиками плюс чипы, 
вживленные в мышцы конечностей, – и вот практически 
невидимый «таракан 007». Или муха, к спине которой 
прикреп лен микрочип: крошечный радиомикрофон, пере-
дающий любую конфиденциальную беседу. Впрочем, и 
клопов-шпио нов, придуманных корейцами, не стоило бы 
сбрасывать со счетов: в спальне языки развязываются 
порой у самых неразговорчивых. Или муравьев как под-
носчиков взрывчатки (опять США).

Но есть-таки сфера, где мы задаем тренд и формируем 
повестку! Да, вы угадали: поиск потенциальных биоугроз. 
Комаров и саранчу мы уже разоблачили. Теперь самое 
время присмотреться к мухам, бабочкам и клопам… Т

БОРИС МАНДРАБУРА

ПЕДАГОГ
– Я работал в обычной школе 
и опыт вынес такой: руководи-
телями становятся самые бес-
принципные и циничные люди. 
Поэтому я сейчас просто учитель 
танцев.

НАТАЛЬЯ ТАХТОБИНА

ВОСПИТАТЕЛЬ ДЕТСАДА
– Больше всего в начальнике це-
ню честность и доброту. А если он 
показывает свое превосходство, 
то ничего не добьется. Всегда 
должно быть уважение – и в жиз-
ни, и на работе.

НАДИЯ ИБРАГИМОВА

ПРАКТИКАНТ В МЕДИЦИНСКОМ 
КОЛЛЕДЖЕ
– Я уволилась с прежнего места 
из-за отношения начальства. Ча-
сто приходилось подменять про-
гульщиков, причем забесплатно. 
Никогда не стану терпеть такое 
пренебрежение.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Если начальник – 
сам дурак
Социологи уверяют, что людей крайне раз-

дражают вспыльчивые и невоздержанные 

на слово начальники. А по каким критери-

ям оценивают своего шефа наши собесед-

ники? 

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Откуда же к нам саранча прилетела?

45 
тысяч 
рублей
эксперты 
FinExpertiza 
считают 
хорошим 
заработком для 
среднего класса
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курсы 
валют

$82,0930 (+0,6349)

€88,0379 (+0,8728)

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 марта началась основная 

подписка на 2-е полугодие 2023 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

•НА ПРОСВЕТ•

Прославившаяся на всю 

страну в связи с обвинениями 

в неуплате 311 млн рублей на-

логов блогерша Лерчек по фа-

милии Чекалина вновь стала 

предметом бурных обсужде-

ний. Хотя устроительница фит-

нес-марафонов уже погасила 

эту, видимо, несущественную 

по ее меркам задолженность 

перед ФНС.

МИХАИЛ МОРОЗОВ 

В ходе проверки правоохрани-

тельных органов обнаружи-

лось, что несколько лет назад 

налоговая уклонистка вместе 

с адвокатом Михаилом Мушаи-

ловым сфабриковала уголовное 

дело в отношении своей бывшей 

помощницы и имиджмейкера 

Эльвиры Янковской. Для это-

го блогерша привлекла своих 

клиенток, которые составляли 

ложные доносы (фейки – на их 

языке). При изучении перепис-

ки следователи также сделали 

вывод о том, что Чекалина и ее 

муж прибегали к помощи не-

ких должностных лиц. Надо по-

лагать, небесплатно. Адвокат 

Мушаилов в связи с этим уже 

получил в зыскание от Адвокат-

ской палаты города Москвы. 

Но на этом история, видимо, 

не закончится. Поскольку там, 

где крутятся большие и лег-

кие деньги, всплывает немало 

«грязного белья». Сейчас супру-

гов Чекалиных проверяют на 

предмет отмывания денежных 

средств в особо крупном размере 

(ст. 174.1 УК РФ).

Тем временем у небезызвест-

ной Блиновской, которую в этой 

среде называют «пчелиной мат-

кой блогинга», обнаружили и аре-

стовали 136 (!) банковских сче-

тов. Она остается под домашним 

арестом за неуплату аж 899 млн 

рублей налогов. Почувствовав, 

что запахло жареным, она хотела 

улизнуть. Но попытка скрыться 

за кордоном не увенчалась успе-

хом: дамочку задержали на гра-

нице.

Эти, а также другие приме-

ры говорят, что внимание го-

сударства привлекли немалые 

и легкие заработки блогеров. 

Но можно ли говорить о том, 

что эта сфера в целом у нас от-

регулирована? Пожалуй, нет. 

Попытки навести порядок в бло-

госфере предпринимались, од-

нако усилия были направлены 

в основном на пресечение воль-

нодумства и фронды. В 2014 году 

был принят соответствующий 

закон, некоторых блогеров-

«антигосударственников» по 

нему привлекли, остальных 

напугали. Но до последнего 

времени те из блогеров, кто не 

лез в политику, могли делать 

в интернете все, что заБЛОГо-

рассудится.

Почти ничего не изменили 

блокировки и запреты 

в России иностранных 

соцсетей и платформ.

Делай все, что заБЛОГорассудится

Центр 
безопасности 
китайской соцсети 
WeChat выпустил 
инструкцию по 
искоренению 
нарушений. 
Ведущих блогеров 
призвали 
не ковырять в носу 
и не использовать 
«вульгарные» 
жесты

9
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2023
пятница

Александр ИЛЬИН – старший: 
Не жалею даже 

об ошибках.  Все они 
шли мне на пользу

Мастер 
золотого 
финиша
«Зенит» стал чемпионом 
пятый раз подряд, ЦСКА 
вернулся на пьедестал, 
«Спартак» снова смазал 
концовку
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•РЕЗОНАНС•

В Поволжье случилась очередная «ме-

тиловая трагедия», которую власти бы-

ли обязаны предотвратить еще шесть 

лет назад.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Более 30 человек уже погибли в трех реги-

онах Приволжского федерального округа 

после употребления разливного напитка 

«Мистер Сидр» производства самарского 

ООО «Анди». Вдвое больше «недотравлен-

ных» попали в больницы с неизвестными 

последствиями. Жертвы могли исчислять-

ся сотнями, ибо после первых зафиксиро-

ванных смертей полиция в радиусе 1,5 

тысячи километров от Самары в разных 

местах обнаружила уже приготовленные 

к реализации партии «прохладительного 

напитка» крепостью 4,7 градуса под тем 

же брендом. И пока неизвестно, какие из 

них содержали смертельный яд, – скажем, 

в Ульяновской области отравы в пробах 

не нашли.

Председатель Следственного комите-

та России Александр Бастрыкин взял под 

личный контроль возбужденные уголов-

ные дела по ч. 3 ст. 238 УК РФ «Оказание 

услуг, не отвечающих требованиям без-

опасности, повлекших по неосторожно-

сти смерть двух или более лиц». Задержан 

предприниматель Анар Гусейнов, постав-

лявший «Мистер Сидр» в пивные магазины 

и уверявший, что «никаких происшествий 

ранее не было». В соцсетях разъяренный 

народ требует позакрывать все «лавки-

разливайки», а виновников – четверто-

вать. Хотя в той же Ульяновской области 

в Димитровграде сотрудница магазина 

«Территория пива» помянула умерших 

родителей стаканом сидра, а по дороге 

домой впала в кому и испустила дух.

Но еще за полтора месяца до нынешней 

трагедии Госдума приняла законопроект 

о 10 годах лишения свободы за незакон-

ТРУД | 9 июня | 2023  | www.trud.ru

540 
км –
протяженность 
границы Белго-
родской области 
с Украиной

Минобороны России предлагает изменить положение 
о призыве граждан по мобилизации – в частности, оповещать мобилизованных через 

СМС-рассылку

Россия в качестве зеркальной меры заморозила
активы бельгийской компании Euroclear и люксембургской Clearstream на общую 

сумму 229,1 млрд рублей

В России ежегодно 
на 100 тысяч 
населения от 
отравления 
паленым 
алкоголем 
погибают 
в среднем 
14 человек, а в 
знаменитой 
своими пьянками 
Ирландии – 
меньше двух 
человек, в других 
странах Европы – 
не более трех

ФРАЗЫ ОТ. . .

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Причина конфликта 

гораздо глубже. Аме-

риканцы хотят поста-

вить на колени европейские страны. 

Им надо этот котел заварить, чтобы 

господствовать.

Денис Пушилин
врио главы ДНР

– Мы понимаем карту 

Украины и понимаем, 

где мог бы быть ру-

беж – по Днепру, по 

естественной пре-

граде.

Алексей 
Медведков
эколог, доцент 

кафедры МГУ имени 

М.В. Ломоносова

– Самое страшное, 

если при полном спу-

ске водохранилища оголятся токсич-

ные отложения, которые будут пылить. 

Вот это настоящая химическая бомба.

Владимир Рогов
глава движения 

«Мы вместе 

с Россией»

– Вот формула по-

беды: собранность 

и стойкость наших 

р е б я т  +  м и н н ы е 

поля + работа артиллерии и авиации = 

разбитые бандерлоги, отползающие 

в схроны зализывать раны.

Андерс 
Расмуссен
экс-генсек НАТО

– Группа стран НАТО 

может захотеть ввести 

войска на Украину, 

если государства-чле-

ны, в том числе США, не предоставят 

К иеву гарантий безопасности на сам-

мите альянса в Вильнюсе.

Михаил Пришвин
писатель 

(из дневника, 

9 июня 1943 года)

– Общая (тотальная) 

война есть послед-

ствие личной без-

ответственности в 

убийстве. Задача писателя после этой 

войны довести это по мере сил до более 

широкого сознания.

Сидровые козлы

Предпринимателя из Самарской 

области (слева) подозревают 

в производстве отравы.

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

С началом лета во фронтовых 

сводках главное место заняла 

Белгородская область. Вслед 

за постоянными «прилетами» по 

селам Шебекинского и Грайво-

ронского округов через границу 

начали прорываться вооруженные 

диверсанты на танках и бронема-

шинах. Губернатор Вячеслав Глад-

ков сообщил, что из опасной зоны 

уже эвакуировано 60 тысяч мир-

ных жителей, но не сказал, когда 

и как люди будут возвращаться 

в свои дома.

СЕРГЕЙ ИЩЕНКО

В
от как прошел в этом все более 

тревожном российском регионе 

всего один день. По сведениям гу-

бернатора, в селе Драгунское про-

тивник сбросил два самодельных 

взрывных устройства с беспилотников. 

Проезжавший на автомобиле мужчи-

на получил осколочные ранения, до-

ставлен в больницу. Поврежден один 

из энергетических объектов.

В Борисовском районе из миноме-

та с территории Украины обстреляно 

село Казачье-Рудченское. В Валуйском 

городском округе 10 минометных сна-

рядов выпущено по селу Вериговка. 

Никто не пострадал, разрушений нет. 

По хутору Старый и селу Тишанка Во-

локоновского округа ВСУ выпустили 

девять мин. Под Грайвороном 14 ми-

нометных выстрелов произведено по 

селу Глотово. 11 – по соседней Козинке.

Хуже всего в тот день пришлось 

жителям 40-тысячного городка Ше-

бекино и окрестным селам. По мирным 

людям били не только минометы, но 

также ствольная и реактивная артил-

лерия – 611 (!) «прилетов» различного 

калибра.

А в районе села Новая Таволжанка 

под прикрытием артиллерийского 

огня переправу через реку пыталась на-

вести крупная диверсионная группа из 

числа воюющих за Киев наследников 

власовцев из так называемого Русского 

добровольческого корпуса. По сообще-

нию Минобороны, нападение нашими 

военными отбито.

А что же федеральные власти? 

В столице нас уверяют, что на государ-

ственной границе все под контролем 

и враг не пройдет. Только жизнь тех, 

кто там живет, убеждает в обратном. 

Граница, которую мы привыкли счи-

тать «на замке», все более походит на 

проходной двор.

Военные говорят, что бандитскими 

налетами на российские земли про-

тивник пытается вынудить армию рас-

пылить силы. Заставить снять с фронта 

ряд частей и соединений, чтобы сфор-

мировать дополнительные подразделе-

ния для прикрытия государственных 

рубежей. В помощь пока очевидно не 

справляющимся, к сожалению, с этой 

задачей нашим пограничникам.

Однако реально ли сделать так, что-

бы армия встала несокрушимой стеной 

на пути врага на всем протяжении рос-

сийско-украинской границы? И сколь-

ко понадобится дополнительных сил? 

Расчеты Генштаба наверняка суще-

ствуют, но под грифом «совершенно 

секретно». Однако на днях свое мнение 

по этому поводу обнародовал глава ЧВК 

«Вагнер» Евгений Пригожин. Там есть 

опытные тактики и стратеги – такие, 

например, как недавний заместитель 

министра обороны генерал-полковник 

Михаил Мизинцев.

И вот что, по расчетам ЧВК, получа-

ется. Протяженность госграницы толь-

ко по Белгородской области – 540 км. 

Чтобы прикрыть такой протяженный 

участок от наземного вторжения не 

разрозненных банд, а регулярных 

в ойск противника, по нормативам 

наших военных академий требуется 

300 батальонов (по полтора батальона 

на километр потенциального фронта). 

Общей численностью не менее 198 ты-

сяч человек.

Можем мы наскрести столько для 

одной области? А ведь одновременно 

надо не забыть и про соседей. У нас об-

щая численность Сухопутных войск 

едва перевалила за 300 тысяч солдат 

и офицеров, и лучшие подразделения 

давно втянуты в сражения на Украи-

не. Для госграницы, получается, таких 

резервов нет.

Многие военные эксперты предла-

гают срочно заняться в приграничных 

регионах формированием народного 

ополчения. Стрелкового оружия в ар-

сеналах достаточно, как и опытных 

инструкторов, имеющих реальный 

боевой опыт. Но готовить многоты-

сячное ополчение к защите своих до-

мов придется месяцы. А нападения 

диверсионных групп и артналеты на 

российскую землю происходят прямо 

сегодня.

Как быть? Возможно, для начала сто-

ит в одностороннем порядке объявить 

вдоль российско-украинского рубе-

жа демилитаризованную зону. Допу-

стим, шириной 30–40 км, чтобы было 

в пределах досягаемости наших РСЗО 

и тяжелых гаубиц. Эту зону забросать 

листовками, всеми возможными спосо-

бами доносить до местного населения 

предупреждение: любая группа людей 

с оружием при вхождении или въезде 

в зону будет немедленно уничтожена. 

Чтобы это не показалось враждебно 

к нам настроенным соседям пустым 

сотрясением воздуха, потребовать 

убрать из зоны всех до единого укра-

инских пограничников и тем более 

солдат и офицеров ВСУ. В случае отказа 

немедленно открывать огонь. А для 

контроля в круглосуточном режиме 

«повесить» в воздухе над сопредель-

ной территорией разведывательные 

беспилотники.

Так во время войны в Афганистане 

обеспечивалось спокойствие наших 

среднеазиатских территорий вдоль 

реки Пяндж. В погранвойсках были 

сформированы специальные десант-

но-штурмовые маневренные группы 

(ДШМГ). Если разведка устанавлива-

ла, что в объявленную Москвой в одно-

стороннем порядке зону безопасности 

на рубеже с Таджикистаном или Уз-

бекистаном входили душманы, то на 

перехват на вертолетах немедленно 

отправлялись десантники.

В 1988 году мне довелось брать ин-

тервью у начальника штаба ДШМГ 

Керкинского пограничного отряда 

капитана Николая Лукашова, в тот 

день получившего в Кремле Звезду 

Героя Советского Союза. Николай Ни-

колаевич рассказал, что десятки раз 

десантировался в районы продвиже-

ния «духов» и участвовал в 23 крупных 

боевых столкновениях. Но ни разу – ни 

разу! – на советскую территорию из 

охваченной войной страны не проник 

ни один бандит. И в зоне ответствен-

ности Керкинского погранотряда не 

взорвался ни один снаряд.

Примерно так Израиль отодвигал 

границу от Голанских высот, откуда 

простреливалась вся прибрежная по-

лоса Галилейского озера. Возможно, 

кому-то покажется, что это черес-

чур – объявлять часть территории 

сопредельной страны свободной от 

оружия. А почему? Потому что война 

не объявлена? Так, может, в этом как 

раз корень зла? Скажем, бывшему 

командующему 58-й общевойсковой 

армией, а ныне депутату Госдумы и 

председателю Движения в поддержку 

армии Виктору Соболеву выход из си-

туации видится ровно такой же: «Нам 

абсолютно и обязательно нужно пре-

кратить СВО – и начать настоящую 

вой ну. Время для этого давно пришло».

А что кроется за словами «начать 

войну»? Ничего особенного Москве 

делать не придется. Кроме единствен-

ного: перестать прятать голову в по-

литический песок. И признать оче-

видное. Что наша война с Украиной 

уже давно идет. А Россия, поставив 

на кон саму возможность своего вы-

живания, участвует в ней самым не-

посредственным образом. Значит, 

вся промышленность должна быть 

переведена на военные рельсы. Там, 

где нужно, – введен комендантский 

час, блокпосты на дорогах, военная 

цензура. Станет очевидна и конечная 

цель наших усилий – российский три-

колор над Киевом, Одессой, Харько-

вом, Запорожьем, Днепропетровском, 

Полтавой, Житомиром.

А над Львовом, Тернополем, Ива-

но-Франковском? Ладно, это вопрос 

во многом и для многих в нашей стра-

не дискуссионный. Обсудим в ходе 

наступ ления.  Т  

Операция «Эвакуация»
Как защитить наших мирных людей в зоне боевых действий?

Вот так сегодня выглядят магазины в Шебекино.

ный оборот метилового спирта (метано-

ла). Через неделю его одобрил Совет Фе-

дерации, еще через два дня, 28 апреля, 

подписал президент России. Как видите, 

не помогло!

И групповые похороны не действуют. 

Ибо двумя годами раньше, в октябре 

2021 года, в Орске (Восточное Оренбур-

жье) суррогатным алкоголем на основе 

метанола насмерть отравились 34 чело-

века, 64 человека пострадали. В Иркутске 

в декабре 2016 года от отравления спир-

тосодержащим средством «Боярышник» 

умерли 76 человек, всего пострадали 

123 человека. Осенью 2005 года в Мага-

дане в результате употребления спиртных 

напитков, содержавших метиловый спирт 

(техническую жидкость «Метелица»), 

умерли 34 человека. И это лишь групповые 

случаи. А по данным Росстата, за 2020 год 

из-за случайных отравлений алкоголем 

(в основном метанолом) в России сконча-

лись 10,2 тысячи человек. Не слишком ли 

много случайностей?

Будем справедливы: это не только рос-

сийская беда. В Индии жалуются, что за 

последние три десятилетия от самодель-

ного спиртного, содержащего метанол, 
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погибли более 2 тысяч человек. В Иране 

в 2013 году в результате массового от-

равления метанолом в больницу города 

Рефсенджан были госпитализированы 

694 человека, из которых умерли восемь. 

В Эстонии в сентябре 2001 года 68 жите-

лей Пярну погибли и 43 остались инвали-

дами в результате того, что содержимое 

украденных канистр с метанолом было 

использовано для производства контра-

бандного алкоголя. В США в 1963 году 

был зафиксирован дикий случай, когда 

хозяин магазина в Филадельфии созна-

тельно продавал бездомному населению 

в качестве выпивки денатурированный 

спирт, предназначенный для использова-

ния в качестве топлива. Погибли больше 

30 человек…

Статистика свидетельствует, что в Рос-

сии ежегодно на 100 тысяч населения от 

отравления паленым алкоголем погибают 

в среднем 14 человек, а в знаменитой сво-

ими пьянками Ирландии – меньше двух 

человек, в других странах Европы – не бо-

лее трех. Причина простая: в России даже 

запойные пьяницы гибнут, как правило, 

по случайности, в результате ошибки – 

своей или изготовителя алкоголя. Ибо 

метанол, которым травятся люди (тра-

вят людей), сложно отличить от обычного 

спирта – такой же прозрачный, с таким же 

резким спиртовым запахом. И влияние на 

организм поначалу такое же – опьянение. 

Только добравшись до печени, метиловый 

спирт начинает отравлять организм.

А производится этого продукта в России 

видимо-невидимо: 4,5 млн тонн, пятое 

место в мире. Из которых примерно по-

ловина идет на экспорт – в Финляндию, 

Румынию, Прибалтику, Польшу и страны 

ЕС. Из метанола делается формалин – во-

дный раствор формальдегида. Он вызы-

вает свертываемость белков, поэтому его 

используют как антисептик и консервант. 

А еще он нужен при производстве смол, 

лаков, эмалей и смазочных масел. А кар-

бамидоформальдегидный концентрат ис-

пользуется в производстве фанеры, ДСП 

и других мебельных материалов. Для 

обычных автомашин производят топли-

во с присадками на основе метанола – они 

повышают октановое число и снижают 

вредные выбросы.

И единственный его недостаток – слиш-

ком похож на обычный этиловый спирт, 

основу крепкого алкоголя. Сделайте его 

ярко-красным – от такого сырья начисто 

откажется изготовитель паленой водки. 

Сделайте его вонючим – и его не захочет 

пить самый пропащий забулдыга.

А ведь именно это предлагал еще 

в 2017 году член Общественной палаты 

РФ, руководитель федерального проекта 

«Трезвая Россия» Султан Хамзаев. Он об-

ратился в «Росспиртпром» с предложением 

маркировать цветом метиловый спирт, 

чтобы обезопасить граждан и не допустить 

массового отравления и гибели людей.

Еще раньше в качестве мер по борьбе 

с контрафактным алкоголем Минпром-

торг вместе с Росалкогольрегулированием 

предлагали при производстве метанола 

придавать ему специфический резкий за-

пах – добавлять битекс, горькую добавку, 

вызывающую рвоту. Оба предложения 

поддержали Шолбан Кара-оол – бывший 

глава Тувы, региона, где хватает проблем 

и с пьянством, и с суррогатным алкоголем, 

и с отравлениями метиловым спиртом, 

а также председатель Национального 

союза защиты прав потребителей Павел 

Шапкин. Но…

«Все предложения последовательно от-

вергаются на этапе согласования проектов 

документов – под разными предлогами, – 

говорит Шапкин. – Хотя ни предлагаемые 

концентрации добавок, ни их стоимость 

никак не влияют ни на качество метанола, 

ни на его цену».

Может быть, теперь, когда от отравле-

ния метанолом начали умирать не запой-

ные пьяницы, а женщины и дети, След-

ственный комитет РФ выяснит наконец, 

кто и почему защищает отравителей? Т
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Делай все, что заБЛОГорассудится!
Блогеры быстро адаптирова-

лись и продолжили развлекать 

публику, попутно зарабатывая 

миллиарды на рекламе, всевозможных 

уроках, мастер-классах и прочих шоу. 

И, как видим, некоторые не платят на-

логи, обучают людей тому, в чем сами 

неспециалисты, да и вообще пудрят моз-

ги общественности кто как может. Эта 

публика, конечно же, в немалой степени 

влияет на молодежь, формируя образ 

быстрого успеха на пустом месте. На 

место Чекалиной и Блиновской тут же 

встали другие дамочки, которые с не-

меньшим энтузиазмом ведут марафоны 

и составляют гороскопы, учат публику 

надувать силиконом губы, другие части 

тела, а также делать деньги из воздуха.

В этом плане любопытно взглянуть, 

что происходит у наших восточных со-

седей. В Китае пользователей Сети раз 

в десять больше, существует огромный 

сегмент быстрого интернета 5G, и при 

этом процессами управляет Компартия.

Во-первых, там изначально создавал-

ся свой, национальный интернет, защи-

щенный от внешнего, западного. Доступ 

за «стену» не запрещен, но ограничен. 

При этом все, что надо, есть дома. Круп-

нейшая соцсеть WeChat, к которой под-

ключены около миллиарда китайцев, 

предоставляет все сервисы, включая 

оплату коммунальных услуг, проезда 

и покупок. Есть немало и других соцсе-

тей и платформ, намного больше, чем 

в России. Но все это подлежит жесткому 

регулированию со стороны государства. 

Причем цензура и принуждение – лишь 

один из методов воздействия. Большая 

часть ответственности возлагается на 

соцсети и платформы.

В Китае определен принципиальный 

подход к информации в интернете. Раз-

личаются три ее типа: незаконная, не-

гативная и позитивная. Незаконная 

охватывает довольно широкий спектр: 

от контента откровенного сексуального 

содержания до ложной информации или 

той, что наносит ущерб национальной 

безопасности. Это все четко прописано 

законодательно, в правилах соцсетей и 

платформ. За такого рода нарушения 

граждане могут быть легко привлечены 

к уголовной ответственности. Негатив-

ная информация – это пошлость и сен-

сации на пустом месте, а также контент, 

нарушающий общественные нравы. Тут 

пользователи, как правило, не столкнут-

ся с проблемами, но платформы риску-

ют потерять лицензии, если не смогут 

противостоять такому контенту.

Наконец, позитивная информация. 

Это все, что в русле государственной 

политики, что представляет китайскую 

культуру или «учит вкусу, стилю и от-

ветственности». 

Как это работает? Например, центр 

безопасности крупнейшей соцсети 

WeChat в 2021 году выпустил инструк-

цию, включающую более 70 распро-

страненных нарушений, обнаруженных 

в ходе мониторинга прямых эфиров. 

Ведущих, в частности, призвали не ко-

вырять в носу и не использовать «вуль-

гарные жесты». Также была запрещена 

демонстрация татуировок, стрим в ниж-

нем белье, бикини или банном полотен-

це. А тех, кто не понял, соцсеть попросту 

блокировала и удаляла из интернета.

Особую роль играют госорганы. Мин-

культуры и туризма КНР – одно из пра-

вительственных учреждений, которое 

имеет право регулировать различные 

сегменты интернет-индустрии. А еще 

в этой сфере работают Администра-

ция киберпространства Китая (CAC) 

и Нацио нальное управление радио и 

телевидения (NRTA). В июне прошлого 

года NRTA и Министерство культуры и 

туризма совместно опубликовали ру-

ководство из 18 пунктов, в котором из-

ложены требования по квалификации 

и поведению блогеров. В этом циркуля-

ре, обязательном к исполнению, также 

перечислен 31 вариант запрещенного 

поведения во время сеансов прямой 

трансляции.

А в качестве положительного приме-

ра названа одна из самых популярных 

блогерш в мире с более чем 100 млн 

подписчиков – Ли Цзыци. Девушка 

выходила в прямой эфир с колхозного 

поля в глухой деревушке в западной 

провинции Сычуань. Она показывала, 

как надо бороться с бедностью, разви-

вая идеи «всеобщего процветания». Ли 

Цзыци, естественно, член Всекитайской 

федерации молодежи, куда входят ки-

тайский комсомол и непартийные мо-

лодежные объединения.

Кроме того, в Китае при содействии 

государства созданы специальные шко-

лы блогеров, где их не только обучают 

искусству общения, но и знакомят с кон-

кретными отраслями торговли и произ-

водства товаров. Главное, что им внуша-

ют: нужно уметь правильно оценивать 

и использовать ту власть, которую они 

приобретают над аудиторией. Моло-

дежь, освоившая правила поведения, 

вытесняет не вполне дисциплиниро-

ванных самоучек.

Все эти меры направлены на создание 

позитивной и здоровой интернет-среды, 

которая поддерживает традиционные 

ценности общества. Вот как об этом, 

например, говорится в заявлении Ки-

тайской ассоциации телевизионных 

художников: «Мы торжественно при-

зываем деятелей искусства относить-

ся к морали как к домашнему заданию. 

Независимо от того, каких успехов вы 

достигли, если вы не будете содержать 

себя в чистоте, так называемая слава 

исчезнет, а ваше будущее будет разру-

шено».

Для жесткой конкуренции с непо-

нятливыми блогерами на основе искус-

ственного интеллекта были созданы 

виртуальные. Например, в сети Douyin 

работает виртуальная бьюти-блогер 

Лю Еси, ролики которой уже собира-

ли более 5 млн подписчиков за одну 

неделю. Кстати, эта сеть – китайский 

аналог TikTok – куда более благостна 

и пристойна по содержанию, чем ее за-

рубежная сестра.

Прямые законодательные запреты 

тоже никто не отменял. Например, в Ки-

тае нельзя, не будучи врачом или, напри-

мер, юристом, «просвещать» аудиторию 

в области медицины, юриспруденции и 

других сферах, где требуются специаль-

ные знания. Для такой работы владель-

цам популярных аккаунтов в соцсетях 

надо подтвердить квалификацию или 

получить лицензию. Ответственность 

за соблюдение этих норм возложена на 

интернет-платформы, распространяю-

щие контент.

Власти КНР запретили в соцсетях до-

рогостоящие наряды, украшения, авто-

мобили как атрибуты расточительства 

и красивой жизни. Сексуальный под-

текст также был поставлен вне закона. 

Нарушители удалялись из интернета 

и несли ответственность по всей стро-

гости закона.

Ну и теперь про деньги. В ноябре 

2021 года топовую блогершу в сфере 

торговли Хуан Вэй, более известную 

под псевдонимом Viya, оштрафовали на 

рекордные 1,34 млрд юаней (210 млн 

долларов) за уклонение от уплаты на-

логов. И это был именно штраф, а не 

возмещение недоимок. По информа-

ции налогового управления провинции 

Чжэцзян, за два года Viya недоплати-

ла государству более 700 млн юаней. 

Впрочем, уголовные обвинения обе-

щали не предъявлять, если штраф и 

недоимка будут погашены. Хуан Вэй и 

ее муж тут же все заплатили, принесли 

публичные извинения и пообещали 

исправиться.

А в декабре власти самых зажиточ-

ных регионов Китая дали интернет-бло-

герам 10 дней, чтобы заплатить недо-

стающие налоги. И сотни нарушителей 

ринулись в налоговые инспекции, что-

бы успеть до блокировки аккаунтов и 

отлучения от великой китайской Сети. Т

Ли Цзыци и Лерчик: найдите отличия.

1,34 
млрд юаней
 (210 млн долларов) составил штраф, 
который власти обязали заплатить 
китайскую блогершу Хуан Вэй за 
уклонение от уплаты налогов

ЦБ ослабит контроль над внешнеторговыми 
операциями, чтобы помочь российскому бизнесу эффективно 

использовать схемы параллельного импорта

Сегодня начинаются продажи Lada Vesta
нового поколения. Как сообщили в пресс-службе «АвтоВАЗа», машины 

доступны в кузовах седан, кросс-седан, SW и SW Cross

Ирина Волынец
уполномоченный по правам 

ребенка в Татарстане

– Не надо представлять главу семьи са-
модуром, который детей бьет розгами. 
Глава семьи – это тот, кто несет ответ-
ственность, обеспечивает. Если папы 
нет, то нередко эта роль достается маме, 
бабушке, старшим детям. Для семьи 
важно, чтобы решение было не столько 
коллегиальным, сколько оптимальным. 
К слову, на днях я внесла предложение 
учредить звание отца-героя. Престиж от-
цовства надо повышать. У нас в стране 
из десяти семей только одна многодет-
ная. В целом семья переживает глубо-
кий кризис, много разводов. В том числе 
потому, что мамы, часто того не созна-
вая, настраивают дочерей на позицию, 
что «все мужики – козлы». Или им психо-
логически тяжело отпустить, передать в 
другие руки сыновей, что тоже приводит 
к распадам. Отправляющимся в загс я 
советую слушать только свое сердце.

Илья Шабшин
психолог

– Да, большинство не видит необходи-
мости в главе семьи – и это неплохо! 
Такова эволюция менталитета. Сейчас 
чаще говорят о распределении ролей в 
парах, совместных решениях, диалоге и 
компромиссах. Большая ошибка тех, кто 
думает о браке, – ориентация на чужое 
мнение и чужие действия: «А вот все 
подруги родили – и я хочу». Или: «Часики 
тикают». С чего вы взяли, что именно у 
вас они «тикают» непременно сейчас? 
Иногда давят близкие родственники, и 
тут бывает сложно противостоять. Еще 
проблема, когда путают влюбленность и 
любовь. Эйфория угаснет, но если вы не 
разобрались, что за человек рядом с ва-
ми, потом придется разгребать пробле-
мы. Вот вам одна из причин разводов. 
А вторая – нетерпимость, когда всякий 
дискомфорт воспринимается как драма. 
Надо уметь прощать, чаще общаться.

Константин Калачев
политолог, многодетный отец

– Важно, кого опрашивали. У нас много 
неполных семей, где главная – бабушка 
или мать. Но соглашусь, что гендерные 
роли меняются, в наши дни женщины 
уже не так сильно зависят от мужа. Или 
вот сейчас средний возраст россиян – 
около 41 года. А люди на верхних этажах 
власти заметно старше – они, вероятно, 
больше чтут «домострой» и ответили бы 
социологам иначе. Вот он, поколенче-
ский разрыв! В целом же и без опроса 
понятно, что семья меняется, испытыва-
ет кризис как институт. Чтобы не пожа-
леть о вступлении в брак, советую идти 
в загс в сознательном возрасте, то есть 
точно после 20.

Владимир Вигилянский
протоиерей

– Верующие знают: семья – это малая 
церковь. Есть же символы, что Хри-
стос – глава Церкви. А в семье, в малой 
церкви, иерархичность важна. Распад 
общества начинается с распада семьи. 
Уход от иерархичности – лишь одна 
из причин разводов. Бог всегда объ-
единяет, а Сатана разъединяет. Причин 
разъединения много. Что касается того, 
когда вступать в брак: по церковной тра-
диции, люди должны присматриваться 
друг к другу по крайней мере год. Не зря 
говорят: съесть пуд соли. Надо понять, 
будешь ли ты делить радость и печаль со 
своим будущим супругом или нет. Также 
в паре обязательно должна быть дружба 
– умение прощать, понимать.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Зачем вы пошли 
в загс?
Почти 70% респондентов ВЦИОМа 

считают, что в современном мире 

вполне можно обойтись без главы 

семьи. В 2005 году так считали только 

35%. «Труд» спросил наших экспертов, 

почему больше не популярна жизнь 

«по домострою», и попросил дать совет 

идущим в загс.

ВОПРОС «ТРУДА»

с. 1

с. 1

Стукнул по карману – не звенит!
Есть и более серьезный аспект 

этой же проблемы. По данным 

Росстата, за последние семь 

лет доля оплаты труда в ВВП (включая 

«ненаблюдаемые» зарплаты) снизилась 

с 48,2 до 39,1% по итогам 2022 года. Куда 

в основном пошли эти средства? В при-

быль предприятий, в повышение разме-

ра дивидендов, получаемых акционера-

ми. Но не инвестировались в создание 

высокооплачиваемых рабочих мест. И в 

этом есть претензия общества к рос-

сийскому бизнесу. Однако претензии 

имеются, а о мерах ничего не слышно.

Где же нужно трудиться, чтобы 

хорошо зарабатывать? Центр проф-

ориентации для школьников и взрос-

лых «ПрофГид» составил некий рейтинг 

высокооплачиваемых вакансий на по-

пулярных площадках трудоустройства 

hh.ru, «Работа.ру», Avito, SuperJob.ru. 

Наиболее предпочтительными ока-

зались два сектора: IT-специалистов 

и топ-менеджеров. Причем зарплаты 

руководителей среднего и высшего 

эшелона нередко бывают выше, чем в IT, 

и не только в обеих столицах. В Москве 

за работу на должности директора по 

продажам стройматериалов и обору-

дования готовы платить 800 тысяч до 

вычета налогов; в Новосибирске дирек-

тору по продажам недвижимости – от 

200 до 500 тысяч на руки; директору по 

продажам автомобилей и спецтехники 

в Челябинске – 300 тысяч чистыми.

Далее в рейтинге стоят летчики и ме-

неджеры, бухгалтеры, аудиторы и ин-

женеры. В толковых словарях последней 

профессии дают такую расшифровку: 

«специалист, который создает и со-

вершенствует технику, механизмы, 

устройства, коммуникации». Диапазон 

зарплат довольно широк: от 100 тысяч 

рублей, которые предлагают главно-

му инженеру в Екатеринбурге, специ-

алисту в области АСУТП в Сыктывкаре 

и куратору общестроительных работ 

в Уфе, – и до 160 тысяч рублей, на ко-

торые могут рассчитывать ведущий 

инженер-технолог в Ростове-на-Дону 

и инженер-конструктор в Твери.

Но в том же рейтинге на четыре сту-

пеньки выше стоят менеджеры, кото-

рые на рынке труда оцениваются куда 

дороже: до 170 тысяч рублей – в Воро-

неже, от 150 тысяч рублей – в Красно-

даре и Ростове-на-Дону, от 120 тысяч 

рублей – в Иркутске. Это свидетель-

ство недо оценки российским бизнесом 

значения высоких технологий при за-

рабатывании денег, включая потенци-

альную пользу от повышения уровня об-

разования и квалификации персонала. 

Один из результатов – 29-е место России 

в мировом рейтинге по индексу уровня 

образования населения. И низкая про-

изводительность труда в экономике: по 

оценке «S+Консалтинг», втрое ниже, чем 

в Германии, и впятеро ниже, чем в США.

Кстати, по данным кадрового пор-

тала hh.ru, при поиске рядовых кадров 

две трети российских работодателей не 

требуют от соискателей наличия обра-

зования, компенсируя отсутствие лю-

бого диплома необходимостью иметь 

опыт от одного до трех лет. Правда, 

это лишь при найме сотрудников на 

зарплату не выше 105 тысяч рублей – 

своеобразного «потолка» для таких со-

искателей. Почти четверть вакансий 

без требований о стаже приходится на 

розничные сети: продавцов, менедже-

ров по продажам или по работе с кли-

ентами. Также среди специальностей 

без образования – рабочий персонал, 

водители, экспедиторы, складские ра-

ботники, курьеры и диспетчеры.

Что удивительно: только треть ва-

кансий для IT-специалистов содержит 

требование об образовании, сообщили 

в SuperJob. Среди соискателей также 

становится меньше кандидатов с ди-

пломом, хотя пока они составляют боль-

шинство. К примеру, окончивших вуз 

программистов PHP сейчас на рынке 

75%, а в 2020 году было на 3% больше. 

Популярность высшего образования 

в этой сфере снижается за счет боль-

шого количества выпускников онлайн-

курсов.

На какое же будущее следует рас-

считывать нашим согражданам? Ведь 

сегодня почти половина (47,2%) рос-

сийских семей заявили, что не готовы 

к неожиданным тратам – например, 

расходам на срочное лечение или не-

запланированный ремонт. Это следует 

из результатов комплексного наблю-

дения условий жизни населения, про-

веденного Росстатом в 2022 году. По 

сравнению с 2020 годом (исследование 

проводится раз в два года) показатель 

незначительно уменьшился – тогда не-

предвиденные траты были не по карма-

ну 51,1% домохозяйств. Свести концы 

с концами очень легко и сравнительно 

легко могут 26,3% российских семей, 

с небольшими затруднениями – 37,7%, 

со сложностями и большими сложно-

стями – 35,9% домохозяйств, следует 

из данных статистического ведомства.

Но доктор экономических наук, про-

фессор Никита Кричевский уверен: обе-

спеченных россиян куда больше, и даже 

в регионах жалованье в размере 75 ты-

сяч рублей – далеко не предел. «Следует 

понимать, что речь идет о данных по 

заработной плате, которую гражданин 

получает только в одном месте. Однако 

далеко не секрет, что многие россияне 

трудятся в нескольких местах. Где-то 

получают 80 тысяч, где-то – 70 тысяч, – 

утверждает эксперт. – За примерами 

далеко ходить не надо: посмотрите 

на новые дома, посмотрите на инди-

видуальное жилищное строительство 

в пригородах, посмотрите на машины, 

которые ездят по нашим дорогам».

Так, может, нам следует верить не 

цифрам в отчетах, а своим глазам? Т
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•ЭКОЛОГИЯ•

Ежегодно 5 июня мировое со-

общество отмечает Всемирный 

день охраны окружающей сре-

ды. Эта дата была учреждена 

еще в 1972 году Генеральной 

Ассамблеей ООН. Главная 

цель – привлечь внимание к во-

просам ответственного отно-

шения к природным ресурсам и 

окружающей среде. В этом году 

главной темой экологической 

даты стала борьба с пластико-

вым загрязнением и внедрение 

принципов экономики замкну-

того цикла.

АНТОН ЗАХАРОВ

В 
России вопросам экологии 

уделяется пристальное вни-

мание как на государствен-

ном, так и на корпоратив-

ном уровне. Несомненным 

лидером «зеленой» повестки сре-

ди промышленных предприятий 

является крупнейшая нефтяная 

компания России «Роснефть».

Стратегический подход
Одним из приоритетов при ве-

дении своей деятельности неф-

тяной гигант выделяет береж-

ное отношение к природным 

ресурсам. Компания ежегодно 

реализует целый ряд меропри-

ятий и инвестиционных проек-

тов, направленных на улучше-

ние экологических показателей 

в производстве, минимизацию 

воздействия на окружающую 

среду и содействие сохранению 

биоразнообразия.

Ключевыми компонентами 

долгосрочной экологической по-

вестки «Роснефти» является стра-

тегия до 2030 года. «Роснефть» 

стала первой компанией в Рос-

сии, поставившей перед собой 

стратегическую цель по достиже-

нию углеродной нейтральности 

до 2050 года. В отличие от запад-

ных нефтегазовых мейджоров, 

российская компания не бежит за 

популярным трендом «зеленого» 

энергоперехода любой ценой, а 

проводит последовательную и от-

ветственную низкоуглеродную 

политику.

Среди стратегических ини-

циатив «Роснефти», которые 

призваны способствовать до-

стижению чистой углеродной 

нейтральности, – значитель-

ное сокращение выбросов пар-

никовых газов (более чем на 

25% к 2035 году), достижение 

нулевого рутинного сжигания 

попутного нефтяного газа и сни-

жение интенсивности выбросов 

метана до значения менее 0,2% к 

2030 году, постепенный перевод 

собственного транспорта компа-

нии на низкоуглеродные виды 

топлива и др.

Экологические цели «Рос-

нефти» также предусматрива-

ют минимизацию воздействия 

на окружающую среду, в том 

числе за счет внедрения энер-

госберегающих технологий 

и повышения эффективности 

процессов утилизации отходов, 

рекультивации земель, очистки 

сточных вод и выбросов. Кроме 

того, планируется реализация 

различных программ по защи-

те и сохранению экосистем и 

биоразнообразия и внедрение 

принципов экономики замкну-

того цикла.

«Зеленые» инициативы
По итогам 2022 года «зеленые» 

инвестиции «Роснефти» соста-

вили порядка 57 млрд рублей, 

что на 4% превышает уровень 

2021 года. Суммарно за послед-

ние три года этот показатель со-

ставил почти 156 млрд рублей. 

Средства были направлены на 

повышение надежности трубо-

проводов, улучшение управле-

ния сточными водами, обраще-

ние с отходами и рекультивацию 

нарушенных земель, в том числе 

«исторического наследия».

Приоритетное внимание «Рос-

нефть» уделяет стратегической 

инициативе по достижению 

суммарного положительного 

воздействия на экосистемы. Для 

этого проводится комплексная 

реализация мероприятий по 

внедрению принципов цирку-

лярной экономики, сохранению 

биоразнообразия, ликвидации 

экологического «исторического 

наследия», то есть загрязненных 

земель и отходов, образованных 

предыдущими собственниками 

объектов.

«Роснефть» повышает эффек-

тивность процессов обращения 

с отходами и внедряет принци-

пы «циркулярной экономики»: 

формирует метрики для монито-

ринга, проводит обучение своих 

работников и сокращает виды 

расходных материалов.

На предприятиях «Роснеф-

ти» ведется раздельный сбор 

вторичного сырья (пластмасс, 

бумаги, картона, металлолома и 

пр.), которое передается на ути-

лизацию специализированным 

организациям.

Суммарно по итогам прошло-

го года дочерние предприятия 

«Роснефти» передали на пере-

работку для вторичного исполь-

зования более 190 тонн макула-

туры. По подсчетам экологов, 

данный объем эквивалентен 

3 тысячам деревьев, на обработ-

ку которых потребовалось бы 

200 тысяч кВт электроэнергии 

и 3,8 тысячи кубометров воды.

Лидерами по сбору бумаги 

и картона среди предприятий 

«Роснефти» стали сотрудни-

ки Рязанской НПК (34 тонны), 

Ачинского НПЗ (более 23 тонн), 

Ку й бы ше в с к ог о  Н П З (б о -

лее 17 тонн) и «РН-Ванкора» 

(16 тонн). В 2022 году благо-

даря инициативе сотрудников 

компании удалось сохранить 

19 гектаров леса.

«Роснефть», подтверж дая 

приверженность достижению 

целей устойчивого развития, 

ежегодно реализует проекты, 

способствующие переходу к эко-

номике замкнутого цикла.

К примеру, на Сызранском 

НПЗ акции по сбору макулату-

ры проходят дважды в год – ко 

Дню эколога и ко Дню без бумаги. 

В цехах и в подразделениях завода 

установлены специальные кон-

тейнеры для раздельного сбора 

макулатуры и пластика. Сотруд-

ники Восточно-Сибирского фили-

ала ООО «РН-Бурение» в 2022 году 

в рамках корпоративного челленд-

жа «Плюс 1» за месяц собрали и 

отправили на переработку почти 

400 кг невостребованной бумаги, 

картона, книг и журналов.

«РН-Ванкор» в преддверии 

Международного дня без бумаги 

провел акцию «Бумажный бум», 

в ходе которой было собрано по-

рядка 360 кг вторсырья.

В зданиях «РН-Уватнефтегаза» 

установ лены специа льные 

экобоксы, каждый из которых 

снабжен памяткой о правилах 

утилизации документов. После 

шредирования бумагу и картон 

направляют на специализи-

рованные заводы для перера-

ботки.

Восстановление лесов
 Большое внимание уделяется 

восстановлению и компенсации 

лесных насаждений, что способ-

ствует устойчивому развитию 

экосистем, сохранению биоло-

гического разнообразия. Всего за 

2022 год дочерние предприятия 

«Роснефти» высадили более 7 млн 

саженцев деревьев различных по-

род, при этом за последние три 

года – более 18 млн.

Кроме того, в прошлом году 

«Роснефть» приступила к реа-

лизации уникального и самого 

масштабного лесоклиматическо-

го проекта в Красноярском крае. 

Проект призван не только вне-

сти существенный вклад в борь-

бу с изменением климата, но и 

способствовать формированию 

методологической и норматив-

ной базы для развития в России 

климатических проектов. Проект 

«Роснефти» получил одобрение 

президента РФ. Реализация дан-

ного проекта обеспечит погло-

щение углерода объемом 10 млн 

тонн СО
2
-эквивалента.

Растет количество участников 

волонтерского движения, особен-

но популярны экологические про-

екты, среди которых «Зеленая вес-

на», «Живи, лес!», «Дерево Памяти» 

и многие другие. Активное участие 

в них принимают не только работ-

ники предприятий, но и члены их 

семей, молодежь и школьники.

Сотрудники «Оренбургнефти» 

и школьники «Роснефть-классов» 

провели совместную экологиче-

скую акцию. Благодаря волон-

терам было очищено порядка 

40 кв. км береговых линий Со-

рочинского водохранилища и 

реки Бузулук.

Успешна я экологическа я 

дея тельность дочерних пред-

приятий «Роснефти» получила 

высокую общественную оцен-

ку: АНХК, «Самотлорнефтегаз», 

«РН-Ванкор», Сызранский, Ново-

куйбышевский, Куйбышевский 

НПЗ в разные годы становились 

победителями Всероссийского 

конкурса «Лидер природоохран-

ной деятельности в России».

Бережное потребление 
воды
Особое внимание в ходе своей 

дея тельности «Роснефть» уделяет 

потреблению водных ресурсов.

В 2022 году компания на 7% 

сократила общий объем забира-

емой воды за счет мероприятий 

по снижению водопотребления 

и объема водозабора из природ-

ных источников. При этом на про-

тяжении последних девяти лет 

доля оборотной и повторно ис-

пользуемой в производственной 

деятельности «Роснефти» воды 

превышает 90%.

На производственных активах 

компании также ведется работа 

по оптимизации использования 

водных ресурсов для сокращения 

забора и потребления воды.

Например, комплекс биоло-

гических очистных сооружений 

«Башнефти» является одним из 

крупнейших в Евразии по объему 

переработки сточных вод. Ком-

плекс обеспечивает высочайший 

уровень очистки стоков, позво-

ляет увеличить объем повторно 

используемой воды в технологи-

ческих процессах и значительно 

снизить объемы забора воды из 

природных источников.

«Самотлорнефтегаз» и «Сама-

ранефтегаз» полностью прекра-

тили забор воды из природных 

водоемов для поддержания пла-

стового давления. Эффектив-

ность системы очистных соору-

жений Ачинского НПЗ сегодня 

достигает 99,8%.

Ангарская нефтехимическая 

компания (АНХК) также реали-

зует мероприятия, направленные 

на сокращение потребления «све-

жей» воды. АНХК – первая компа-

ния в Восточной Сибири, которая 

отказалась от хлорирования и 

перешла на более экологичный 

метод обработки стоков ультра-

фиолетом.

Индикаторы экосистем
Сохранение биоразнообразия – 

еще одно важное направление 

природоохранной деятельности 

«Роснефти». Компания проводит 

мероприятия по восполнению 

водных биоресурсов, а также 

масштабные научные исследо-

вания видов – биоиндикаторов 

экосистем и уникальных пред-

ставителей фауны.

Ежегодно дочерние предпри-

ятия «Роснефти» восполняют 

популяции стерляди, муксуна, 

хариуса, пеляди, толстолобика, 

сазана и других ценных видов 

рыб. Например, «Самотлорнеф-

тегаз» и «Конданефть» реализу-

ют проект по сохранению сибир-

ского осет ра, который включен в 

Красную книгу как исчезающий 

вид. Всего в 2022 году предпри-

ятия выпустили в водоемы более 

55 млн мальков ценных и про-

мысловых рыб.

Сохранением и восстановле-

нием популяции краснокниж-

ного белоплечего орлана за-

нимается Комсомольский НПЗ 

совместно со специалистами за-

поведника «Заповедное Приаму-

рье» в рамках природоохранного 

проекта «Под сильным крылом». 

«Сахалинморнефтегаз-Шельф» 

(проект «Сахалин-1») обеспечи-

вает эффективные меры защиты 

серых китов – редких видов, ко-

торые можно встретить в регио-

не деятельности предприятия. 

Мероприятия по сохранению 

экосистем разработаны нефтя-

никами на основе многолетних 

исследований и наблюдений ве-

дущих биологов.

« Р Н - У в а т н е ф т е г а з »  в 

2022 году запустил программу 

по изучению и защите популя-

ции лесного северного оленя на 

территории Уватского района 

Тюменской области и поддержал 

публикацию уникальной книги 

об особо охраняемых природ-

ных территориях Тюменской 

области. При поддержке нефтя-

ников специалисты Тюменского 

государственного университета 

изучают орнитофауну и состо-

яние популяций редких видов 

птиц, включенных в Красные 

книги России и Тюменской об-

ласти.

«РН-Ванкор» в 2022 году за-

пустил грантовую программу 

в поддержку научных исследо-

ваний, имеющих прикладное 

значение для Таймырского Дол-

гано-Ненецкого района Красно-

ярского края, где реализуется 

самый «зеленый» добычный 

проект в мире «Восток Ойл». 

Ученые проведут оценку состо-

яния водных биологических 

ресурсов Енисейского залива 

Карского моря, ресурсов гусе-

образных птиц Западного Тай-

мыра и разработают меры для 

их сохранения и рационального 

использования. В ходе проекта 

планируется также оценить со-

стояние и динамику раститель-

ного покрова западной части 

Таймыра.

При поддержке «Востсиб-

нефтегаза» Государственный 

природный заповедник «Тун-

гусский» продолжает изучение 

благородного оленя – марала. 

Также предприятие реализует 

грантовую программу по изу-

чению растительного покрова, 

пострадавшего от возгораний 

природного характера на тер-

ритории Эвенкии. Благодаря 

проекту исследователи оценят 

скорость восстановления расти-

тельности и разработают реко-

мендации по эффективному воз-

рождению данных территорий. Т
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Российская компания не бежит за популярным трендом «зеленого» 
энергоперехода любой ценой, а проводит последовательную и ответственную низкоуглеродную политику

«Зеленый» вектор развития

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

С
С

-С
Л

У
Ж

Б
Ы

 П
А

О
 «

Н
К

 «
Р

О
С

Н
Е

Ф
ТЬ

»

Ф
О

ТО
 Ю

Р
И

Я
 С

М
И

ТЮ
К

А
/Т

А
С

С

57 
млрд рублей 
составили «зеленые» инвестиции 
«Роснефти» по итогам 2022 года

19 га 
леса сберегли сотрудники компа-
нии, собрав 190 тонн макулатуры 
в 2022 году

Компания 
ежегодно 
реализует целый 
ряд мероприятий 
и инвестиционных 
проектов, 
направленных 
на улучшение 
экологических 
показателей 
в производстве, 
минимизацию 
воздействия на 
окружающую 
среду и 
содействие 
сохранению 
биоразнообразия

В 2022 году компания на 7% сократила общий объем 
забираемой воды за счет мероприятий по снижению 
водопотребления и объема водозабора из природных 
источников

«Роснефть» защищает и восстанавливает российскую флору и фауну

Комплекс биологических очистных сооружений «Башнефти» является 

одним из крупнейших в Евразии.

Более 7 млн деревьев и саженцев высадили сотрудники дочерних 

обществ «Роснефти» в 2022 году.

Компания проводит масштабные научные исследования видов – 

биоиндикаторов экосистем.

Предприятия 

«Роснефти» 

выпустили 

в водоемы 

более 55 млн 

мальков 

ценных и 

промысловых 

рыб 

в 2022 году.
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Весной прошлого года не-

которые отечественные 

компании нефтегазового сек-

тора оказались в ситуации, 

когда западные поставщики 

программного обеспечения 

в одностороннем порядке 

отказались исполнять взя-

тые на себя обязательства, 

фактически прекратив под-

держку своих продуктов для 

российских потребителей.

Перед отраслью стояла не-

простая задача по замеще-

нию импортного ПО.

ДМИТРИЙ БОРОДИНСКИЙ

В 
этих условиях «Роснефть», 

которая на протяжении не-

скольких лет успешно реа-

лизовывала программы 

импортозамещения в об-

ласти IT для решения собствен-

ных производственных задач, 

приняла решение выйти на вну-

тренний рынок с собственными 

разработками.

По мнению экспертов, слож-

ный наукоемкий софт «Роснеф-

ти» не только полностью замеща-

ет лучшие зарубежные аналоги, 

но по ряду параметров их превос-

ходит.

Суверенные технологии
На минувшей неделе для знаком-

ства со своими IT-продуктами 

компания организовала Техно-

логический день наукоемкого 

программного обеспечения (ПО) 

«НК «Роснефть». В общей слож-

ности в мероприятии приняли 

участие более 100 представи-

телей крупнейших нефтегазо-

вых компаний, в числе которых 

«Газпром», «Новатэк», «ЛУКОЙЛ», 

«Зарубежнефть», «Сургутнефте-

газ», «Татнефть», «Транснефть» 

и другие.

Главные инженеры и руко-

водители IT-проектов научно-

исследовательского института 

«РН-БашНИПИнефть» продемон-

стрировали возможности и пла-

ны развития наукоемкого софта 

«Роснефти».

На сегодняшний день компа-

ния является первой в России 

по созданию наукоемкого про-

граммного обеспечения, охваты-

вающего все ключевые процессы 

нефтегазодобычи. Линейка ПО 

уже включает 23 программных 

продукта, 10 из которых выве-

дены на рынок и успешно про-

даются.

IT-решения «Роснефти» при-

меняются для производственных 

задач в области геологии, про-

ектирования, разработки и экс-

плуатации месторождений. Они 

превосходят импортные аналоги 

по скорости, перечню решаемых 

задач, применению современных 

алгоритмов и понятному интер-

фейсу.

Директор департамента на-

учно-технического развития и 

инноваций НК «Роснефть» Алек-

сандр Пашали подчеркивает, что 

для «Роснефти» «разработка ли-

нейки наукоемкого ПО для неф-

тяного инжиниринга является не 

кратковременной активностью, 

связанной с текущим модным 

трендом на всеобщую цифро-

визацию, не деятельностью, на-

правленной исключительно на 

извлечение прибыли, но является 

вкладом в нефтегазовую инду-

стрию, способом совместного 

накопления и сохранения зна-

ний, обеспечения нефтегазовой 

отрасли критически важным для 

функционирования суверенным 

инженерным программным обес-

печением».

Генеральный директор Цен-

тра политической информации 

Алексей Мухин считает, что за ре-

зонансными событиями послед-

них лет мало кто замечает успехи 

российских компаний, которые 

в сложнейших условиях давления 

демонстрируют успехи в сфере 

высоких технологий. «Результа-

тивная активность «Роснефти», 

безусловно, выводит компанию 

на первую линию и цифрового 

суверенитета, и суверениза-

ции производства в стране: IT-

разработки, по данным специа-

листов «Роснефти», сегодня 

практически на 80% заместили 

иностранный софт в ключевых 

процессах нефтегазодобычи. Что 

и требовалось доказать», – заявил 

эксперт.

Менеджер управления иннова-

ционных проектов ПАО «НК «Рос-

нефть» Алексей Пестриков напо-

минает, что «Роснефть» является 

первой компанией в России с точ-

ки зрения движения к цифровому 

суверенитету. «С 2005 года мы 

создаем собственные программ-

ные продукты, успешно замещая 

зарубежные. В проектах по соз-

данию софта мы используем гиб-

кую методологию разработки, 

это позволяет оперативно учиты-

вать пожелания пользователей и 

быстрее получить качественные 

продукты. Мы предпринимаем 

все усилия, чтобы сделать ПО 

доступным для всех», – отмечает 

Алексей Пестриков.

Эргономичное 
импортозамещение
Программное обеспечение 

«Роснефти» высоко оценивают 

как эксперты в области энер-

гетики, так и узкопрофильные 

с пециалисты.

По мнению начальника от-

дела инженерно-технических 

расчетов ООО «Газпром подзем-

ремонт Уренгой» Антона Мацко, 

программный комплекс «РН-

ВЕКТОР» по качеству не уступа-

ет зарубежному софту, который 

необходим для расчетов гибких 

насосно-компрессорных труб. 

«В программном обеспечении 

«Роснефти» нам понравилась 

гибкость аналитической модели, 

удобство работы с большим коли-

чеством данных и расширенный 

функционал, который позволяет 

анализировать полученные дан-

ные с качественной визуализаци-

ей. Сейчас мы намерены приоб-

рести лицензию «РН-ВЕКТОР» на 

год. Нам интересно, как он будет 

развиваться и помогать нам при 

моделировании сложных и не-

стандартных инженерно-техни-

ческих задач», – отмечает Антон 

Мацко.

Заместитель гендиректора по 

технологическому развитию и ин-

новациям «РН-БашНИПИнефть» 

Максим Волков подчеркивает, 

что в основе программных про-

дуктов – новейшие технологии. 

«Мы используем физико-мате-

матическое моделирование с 

применением искусственного 

интеллекта и высокопроизво-

дительных вычислительных 

мощностей. По техническим 

характеристикам программное 

обеспечение «Роснефти» превос-

ходит зарубежные аналоги. «РН-

БашНИПИнефть» оперативно 

дорабатывает софт под потреб-

ности конкретных заказчиков, 

что практически невозможно 

в случае с западным соф том», – 

заявляет Максим Волков.

«Ро с неф т ь»,  по м не н и ю 

замгендиректора Институ-

та национальной энергетики 

Александра Фролова, вносит 

наибольший вклад в развитие 

российского отраслевого ПО, 

разрабатывая сложнейшие про-

граммные комплексы. «У ши-

рокой общественности сложи-

лось бесконечно ошибочное 

представление о нефтегазовой 

отрасли. Предполагается, что 

добыча нефти – процесс очень 

простой и даже незамыслова-

тый: пробурил в земле дырку и 

качай. Добываемое сырье даже 

не надо перерабатывать – можно 

так, в сыром виде продать за ру-

беж. Широкая общественность 

не учитывает, что нефтегаз 

развивает материаловедение, 

обес печивает рост производства 

металлургической и машино-

строительной продукции, ведет 

разработки в области тонкой 

химии, вкладывает средства 

в судостроительную отрасль 

и развитие программного обе-

спечения (ПО)», – подчеркивает 

Александр Фролов.

Эксперт «ИнфоТЭК», доцент 

Финансового университета при 

Правительстве РФ Валерий Ан-

дрианов согласен с эксклюзив-

ностью разработок «Роснефти»: 

«Продукты, предлагаемые ком-

панией, превосходят импортные 

аналоги по скорости обработки 

данных и перечню решаемых 

задач. Они используют совре-

менные алгоритмы и, что не-

маловажно, обладают удобным 

интерфейсом».

Первый в Евразии
Одним из эффективных методов 

интенсификации нефтедобычи на 

сегодняшний день является так 

называемый гидроразрыв пласта. 

Фактически он позволяет «ожи-

вить» скважины, на которых до-

быча более простыми способами 

становится невозможной. Однако 

этот метод является технологиче-

ски сложным и труднореализуе-

мым без наукоемкого ПО.

Ранее эту нишу на внутрен-

нем рынке промышленных IT-

продуктов занимали иностран-

ные нефтесервисные компании, 

однако несколько лет назад в рам-

ках реализации инновационной 

программы специалисты «Рос-

нефти» разработали собственный 

и первый в Евразии промышлен-

ный симулятор гидроразрыва 

пласта (ГРП) «РН-ГРИД».

Импортозамещающая разра-

ботка дала технологическую не-

зависимость компании в области 

компьютерного моделирования, 

обязательного для применения 

технологии ГРП. А затем успеш-

но вышла на рынок. На начало 

2023 года реализовано уже более 

600 коммерческих лицензий про-

граммного комплекса, заключен 

договор о поставке «РН-ГРИД» 

в Китай.

Новые продукты
В рамках мероприятий Техноло-

гического дня «Роснефть» объ-

явила о планах вывода в этом 

году на внешний рынок новых 

программных комплексов – «РН-

ВЕГА» и «РН-Буровые расчеты».

В «РН-ВЕГА» осуществляется 

весь процесс интерпретации гид-

родинамических исследований 

скважин (ГДИС), начиная от 

подготовки «сырых» данных до 

выдачи заключения.

Интерпретации ГДИС – это 

наукоемкая задача, требующая 

передовых наработок в области 

математического моделирова-

ния пластовых систем. С помо-

щью комплекса «РН-ВЕГА» спе-

циалисты могут выполнять все 

этапы анализа ГДИС, в том числе 

определять важнейшие свойства 

пласта, например пластовое дав-

ление и проницаемость.

Результаты ГДИС позволяют 

точнее спрогнозировать рабо-

ту скважины после проведения 

геолого-технологических меро-

приятий, а также принять опера-

тивные решения при управлении 

разработкой месторождения.

К преимуществам ПО относят-

ся высокие скорость и точность 

математического ядра, поддерж-

ка всех видов ГДИС. Сейчас про-

граммный комплекс проходит 

внедрение в шести дочерних 

предприятиях «Роснефти». Бо-

лее 200 пользователей ежегод-

но выполняют в «РН-ВЕГА» более 

3 тысяч интерпретаций.

ПО «РН-Буровые расчеты» пред-

назначено для проектирования и 

строительства скважин. Софт по-

зволяет планировать траектории 

скважин, анализировать риски 

их пересечений, рассчитывать 

устойчивость бурильной колонны. 

Функционал ПО включает также 

гидравлические расчеты, прогно-

зирование выноса бурового шла-

ма, проектирование процессов 

крепления и автоматизированное 

создание отчетной документации.

При разработке программного 

комплекса специалисты инсти-

тута использовали самые совре-

менные математические модели и 

методы, применяемые для проек-

тирования и строительства сква-

жин. Разработка интегрируется 

с другими цифровыми продук-

тами компании, благодаря чему 

специалисты могут осуществлять 

полный цикл работ, используя ис-

ключительно корпоративное про-

граммное обес печение.

ПО «Роснефти» способно рабо-

тать в отечественных операци-

онных системах (ОС) семейства 

Linux.

Искусственный интеллект
Восемь программных комплек-

сов «Роснефти» включены в Еди-

ный реестр российских программ 

для электронных вычислитель-

ных машин и баз данных. Это 

подтверж дает соответствие 

корпоративного софта стандар-

там Минцифры РФ и делает его 

доступным для приобретения 

государственными органами и 

компаниями с госучастием.

В основе программных про-

дуктов заложены новейшие тех-

нологии. При разработке исполь-

зуется физико-математическое 

моделирование с применением 

искусственного интеллекта и 

высокопроизводительных вы-

числительных мощностей.

На сегодняшний день неф-

тегазовым и нефтесервисным 

компаниям реализовано более 

900 лицензий, более 3,7 тысячи 

академических лицензий «Рос-

нефть» безвозмездно передала 

в 24 ведущих вуза страны для об-

разовательных целей.

«Роснефть» не только созда-

ет и продает ПО, но и проводит 

обучение пользователей и осу-

ществляет техническую под-

держку программных продуктов. 

В 2022–2023 годах проведено бо-

лее 100 обучающих семинаров.  Т

IT-решения «Роснефти» применяются для производственных задач в области 
геологии, проектирования, разработки и эксплуатации месторождений. Они превосходят импортные аналоги по скорости, 

перечню решаемых задач, применению современных алгоритмов и понятному интерфейсу

Все лучшее – отечественному рынку
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Более 3700
академических лицензий компания 
безвозмездно передала в 24 веду-
щих вуза страны для образователь-
ных целей

Сложный 
наукоемкий софт 
«Роснефти» не 
только полностью 
замещает лучшие 
зарубежные 
аналоги, но по 
ряду параметров 
их превосходит

В рамках реализации 
инновационной программы 
специалисты «Роснефти» 
разработали собственный и 
первый в Евразии промышленный 
симулятор гидроразрыва пласта 
«РН-ГРИД»

«Роснефть» представила расширенную линейку собственного ПО крупнейшим российским нефтегазовым компаниям

Сегодня линейка ПО «Роснефти» включает 23 программных продукта, 10 из которых выведены на рынок и успешно продаются.
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Николай Бурляев: 

«Я точно знаю, что смерти нет»
•ПРЕМЬЕРА•

На днях народный артист России депутат 

Николай Бурляев прибыл в Белгородскую 

область для демонстрации собственного до-

кументального фильма «Боже! Чувствую при-

ближение твое!», посвященного режиссеру 

Андрею Тарковскому. Творческая встреча со 

зрителями прошла в лектории гостинично-

го комплекса «Ривьера» в 20 км от городка 

Шебекино, к которому сейчас приковано 

внимание страны. Накануне этот старинный 

промышленный и культурный центр под-

вергся массовым обстрелам и был сильно 

разрушен. Николай Бурляев, приехавший 

с кинофорума «Золотой Витязь», застал взры-

вы, увидел дым пожаров. На вопрос «Труда», 

не опасается ли он за свою жизнь, актер и ре-

жиссер ответил так: «Было страшно, когда я в 

1999 году попал под бомбежки в Белграде. 

Теперь не боюсь. Я точно знаю, что смерти 

нет. Так и Тарковский думал, об этом писал. 

В молодости были сомнения, но сейчас, на 

пороге 77-летия, я верю в вечную жизнь».

АНЖЕЛИКА ГУБИНА
БЕЛГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

Свой фильм Бурляев назвал исповедью перед 

великим режиссером, путь к которой занял 

62 года. Николай Петрович вспомнил их пер-

вую встречу: «Меня, 13-летнего мальчишку, по 

рекомендации Андрея Кончаловского приве-

ли на «Мосфильм» для просмотра на главную 

роль в «Ивановом детстве». Едва увидев глаза 

Андрея Тарковского, я понял, что передо мной 

особенный человек. Много позже я услышал из 

уст самого режиссера: «Если бы не было Коли 

Бурляева, то не было бы и съемок этой картины». 

Такие слова дорогого стоят».

Лента «Боже! Чувствую приближение твое!» 

начинается с лиц актеров, которых давно нет: 

Анатолия Солоницына, Александра Кайданов-

ского, Олега Янковского. Все они ушли в расцве-

те творческих сил. И сам Тарковский в 54 года 

умер на чужбине, в Италии. Однажды во время 

поиска места натурных съемок Андрей Арсенье-

вич сказал: он хотел бы, чтобы его похоронили 

на Донском кладбище и чтобы рядом с могилой 

рос вяз. Вышло по-другому: прах режиссера по-

коится на русском кладбище Сент-Женевьев-де-

Буа под Парижем. Николай Бурляев считает, что 

именно разлука с Родиной стоила ему жизни: 

«Андрей Арсеньевич не хотел эмигрировать, го-

ворил: «Им не удастся меня выпихнуть». Увы, им 

это удалось. Он поехал в Европу снимать фильм, 

и советские чиновники от культуры сделали 

все, чтобы он не вернулся. А так называемые 

западные доброжелатели убедили остаться за 

границей. За что и было заплачено жизнью».

В то же время Николай Бурляев не считает, что 

за кордоном Тарковский снял слабые фильмы: 

«Последний фильм «Жертвоприношение» – во-

обще самый сильный, пророческий, приближен-

ный к Богу. В основе – притча о монахе Алексан-

дре, который посадил сухое дерево, и оно дало 

плоды! Произошло чудо воскрешения».

В кадрах документальной ленты – отчий дом 

в Юрьевце, детская колыбелька, церковь, где 

Тарковского крестили, великая река Волга. Сны 

режиссера часто возвращали его в детство. Да 

и сам фильм «Боже! Чувствую приближение 

твое!» похож на грезы.

«Андрей Тарковский часто приходит ко мне 

во сне. Спокойный, счастливый, безмятежный. 

В реальной жизни таким не был – он относился 

к типу людей нервных, беспокойных», – говорит 

Бурляев.

На вопрос, как работалось с Тарковским, он 

ответил так: «Трудно. Съемки проходили в экс-

тремальных, подчас невыносимых условиях. 

Сцену падения моего героя в фильме «Андрей 

Рублев» снимали шесть раз. При жутком холоде, 

напоре воды, легко одетый, я летел в овраг с об-

рыва. После съемочного дня был весь изранен. 

Толя Солоницын делал мне компресс из водки».

Николай Петрович не скрыл, что производ-

ство его картины не у всех вызвало энтузиазм: 

«К 90-летию Тарковского я подал заявку в Ми-

нистерство культуры. На первом же этапе по-

лучил отказ. Стал выяснять, кто те люди, что 

вершат судьбы кинематографа. Оказалось, что 

это в основном популярные блогеры. Мне уда-

лось доказать, что прав я, а не они».

В эти тревожные дни зрители пригранично-

го региона приняли фильм с воодушевлением. 

Директор белгородского кинотеатра «Победа» 

Сергей Пирожков выразил желание показать 

фильм всем жителям области. А еще заступился 

за молодежь, про которую говорят, будто ее не 

интересует серьезная кинематография: «Имен-

но молодые приходят на серьезные российские 

картины. У них в эти дни огромная потребность 

в настоящем искусстве». Что ж, поверим опыт-

ному прокатчику. Т

Отмечавшийся в годовщину рождения Пушкина 

День русского языка увенчался хорошей ново-

стью от лингвистов. Несмотря на накаленную 

международную обстановку, вес «великого и мо-

гучего» в мире неуклонно растет: в Белграде, 

Дели, Тегеране, Каире открывают новые центры 

русистики, Европа зачитывается «Лавром» и «Зу-

лейхой». Тем временем Госдума озабочена борь-

бой с иностранщиной в публичной лексике.

В нулевые к нам пришел менеджерский новояз. «В руме 
есть экспаты?», «Ну что, накреативили пропозел?», «Киньте 
тестовые мессаги, а то аська сглючилась»… Тогда эти перлы 
цитировали ради смеха и экзотики, а сейчас варваризмами 
не удивишь. Вы даже не удивитесь, наткнувшись на новость 
в деловой прессе: «Яндекс» прокомментировала кейс 
«Гугла». Если кого окончание глагола ставит в тупик, по-
ясню: речь о компаниях, но само это существительное для 
компактности опускается, влияя, однако, на род! Добавьте 
сюда канцеляризмы вроде «осуществления входа и выхо-
да», старых добрых «инженерОв» и новомодных, преданных 
фем-повестке «режиссерок», «поэток» и «авторок» – полу-
чится полная свалка, которую впору расчищать огнеметом. 
Наш язык буквально зарос жаргонизмами.

Почему? Тут все просто. Русский впервые оказался в по-
ложении контактного языка – в отношении к доминирую-
щему на международном уровне английскому, одарившему 
мир практически всей компьютерной терминологией, 
а потому определяющему нашу отползшую в мессенджеры 
жизнь.

Схожая тенденция прослеживалась, кстати, в пуш-
кинские времена в отношении французского. Вот только 
галлицизмы, за которые поэт просил прощения у министра 
народного просвещения Шишкова, курсировали по ари-
стократическим салонам, выходя в народ разве что в кон-
тексте «гардероба» и «омлета».

Как отметила на круглом столе в МИА «Россия сегод-
ня» ректор Государственного института русского языка 
им. А.С. Пушкина Наталья Трухановская, заимствования – 
важный инструмент развития письменной и устной речи: 
«Как любая живая система, язык развивается вместе 
с обществом, отражая все социальные процессы – изме-
нение стандартов общения, дефицит времени, вхождение 
в бытовую культуру технологий».

Насчет избыточности этих заимствований Наталья 
Сергеевна предложила сильно не переживать, поскольку 
засилье неологизмов касается лишь определенных профес-
сиональных сфер и молодежной субкультуры.

Но есть и другая сторона медали. Сегодня наш язык 
может гордиться расширением международного охвата 
и включением новых аудиторий (как с долей иронии пел 
Высоцкий, «в общественных парижских туалетах есть над-
писи на русском языке»).

На том самом круглом столе благодаря видеосвязи при-
сутствовали филологи-русисты из Гранады, Белграда, Ка-
ира, Тегерана, Дели. Еще больше – почти 4 тысячи специ-
алистов из 88 стран – посетили недавний Костомаровский 
форум в нашей столице.

Профессор кафедры славянской и греческой филологии 
Гранадского университета переводчик Рафаэль Гусман 
Тирадо рассказал, что в Испании огромную популярность 
приобретает современная русская проза: «Зулейха» Гузель 
Яхиной, романы Захара Прилепина и Юрия Буйды. Сам 
профессор причислил себя к горячим поклонникам Водо-
лазкина: «Этот автор пишет о глубоких вещах, всерьез вол-
нующих европейского читателя, – вопросах жертвы во имя 
любви, веры, времени, человеческой природы».

Доцент кафедры русского языка Белградского универси-
тета Елена Гинич рассказала, что Общество сербских слави-
стов считает одной из приоритетных задач возвращение рус-
скому статуса первого иностранного: «Вытеснение русского 
в пользу английского и немецкого началось в 1980-е и укре-
пилось с распадом Югославии и СССР. Сейчас наблюдается 
новый подъем интереса к русскому языку – его добровольно 
изучают 20% учеников, это около 600 тысяч ребят».

О том, что русская литература транслирует ценности, ак-
туальные для всех времен и народов, говорили лингвисты 
из Ирана и Индии, признаваясь в особой любви к Толстому 
и Пушкину, а представитель Египта, заведующий кафедрой 
русского языка университета Айн-Шамс Мохаммад Наср 
Аль-Джабали назвал русский и одним из инструментов 
международного бизнеса.

Вопросы заимствований и степень нужности «зачисток» 
обсуждались также на книжном фестивале «Красная пло-
щадь».

Так, молодые филологи Марина Власова и Виктор Бо-
бров, авторы книги «Дерзкий репетитор», озаглавили свою 
презентацию хлестко «На каком языке мы говорим – сколь-
ко в русском русского?». И пришли к выводу, что «клинера» 
и «фуд-корт» лучше все-таки не отменять – «иначе останемся 
без хлеба, свеклы и халата»: эти старинные русские слова 
тоже сперва были пришельцами.

Лингвисты-международники с такой позицией не согла-
шаются, напоминая, что в Китае, Чехии, Иране, Словении, 
Исландии, Турции, а отчасти в Германии и Франции преоб-
ладает охранительный подход, предписывающий создание 
новых слов при помощи «родных» корней. Тот самый, что 
еще в XVIII веке продвигал Ломоносов, а позже – упомяну-
тый Шишков.

Ну что ж, язык экспериментирует и всему осмыслен-
ному в конце концов находит место. Не будем ему в этом 
мешать.  Т

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

Ежегодный фестиваль российского кино
«Окно в Европу» сменил название на «Выборг». 31-й по счету 

фестиваль пройдет с 4 по 11 августа

В возрасте 101 года умерла Франсуаза Жило, 
возлюбленная Пабло Пикассо. С великим художником она прожила 10 лет 

и родила ему двоих детей

Как мужики за рыбой ходили 
История одного рискового экипажа в фильме Бориса Хлебникова 

•ИДЕМ В КИНО?•

В основе фильма «Снегирь» ро-

ман писателя Георгия Владимова 

«Три минуты молчания», опубли-

кованный на исходе хрущевской 

оттепели. Книга в свое время 

вызвала жаркие споры, ее с 

разных позиций ругали «правые» 

и «левые», но она ходила по рукам 

интеллигентной публики как обя-

зательная к прочтению. Однако 

с тех пор прошло более 50 лет. 

Так что Хлебников правильно по-

ступил, переработав вместе со 

сценаристкой Натальей Мещани-

новой роман и перенеся события 

в наши дни.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
еизменным осталось только 

основное (и, по сути, един-

ственное) место действия 

картины – старый, скрипящий 

своими ржавыми шпанго-

утами рыболовецкий корабль «Сне-

гирь», на котором собрался суровый 

мужской коллектив, не впервой вы-

ходящий в море. Командует судном 

и принимает решения лихой, риско-

вый капитан (Анатолий Попов), но 

душой экипажа является Геннадий – 

этакий Батяня в облике вездесущего 

и неизменно убедительного Алек-

сандра Робака.

Есть в команде и местный заводи-

ла-шутник Юрец (Тимофей Трибун-

цев), развлекающий команду чаще 

всего дурацкими, несмешными 

приколами, и сумрачный, немного-

словный Дед (последняя роль в кино 

любимого хлебниковского актера 

Евгения Сытого), и кок Витя (Сергей 

Наседкин), который кормит команду 

невкусной, но сытной едой, и еще не-

сколько не столь примечательных, 

бегло обозначенных персонажей.

На сей раз матерым мужикам 

начальство подбросило двух жел-

торотых птенцов, студентов море-

ходки, для прохождения практики. 

18-летние городские ребята Максим 

(Олег Савостюк) и Никита (Макар 

Хлебников, актерски одаренный сын 

режиссера) мало знают и еще мень-

ше умеют, поэтому сразу становятся 

объектом для шуток. Сначала незло-

бивых – их нарекают «асисяями», си-

речь клоунами, шутами, шпыняют 

за малейшую ошибку. Дальше стра-

сти накаляются все сильнее.

Никита, который брезгливо выко-

выривает из супа морковку, подолгу 

моется в одной на всех душевой ка-

бине и вообще, по мнению мужиков, 

ведет себя слишком независимо, 

подвергается травле. Бедного парня 

предает даже его товарищ по море-

ходке и сосед по темному, тесному 

кубрику. Сбежать от нарастающего 

буллинга Никита не может – кругом 

корабельное железо и свинцовая 

вода Баренцева моря. В итоге дело 

кончается трагедией, которую вроде 

напрямую ничто не предвещало, но 

которая в обстоятельствах фильма 

оказывается неминуемой, как ан-

тичный рок.

По идее, ребят отправили на ко-

рабль не только для прохождения 

стажировки, но и для воспитания 

в трудовом коллективе. По ходу 

фильма выясняется, что поколение 

отцов ничему научить детей не мо-

жет. На сейнере привычная, неза-

мечаемая грязь. Команда, несмотря 

на сухой закон, позволяет себе выпи-

вать после, а порой и во время вахты. 

Техника безопасности на корабле не 

соблюдается, все делается с оглядкой 

на русский авось. А поскольку треска 

в местных водах в этот раз ловится 

плохо, то капитан якобы по ошибке 

заплывает в чужие территориальные 

воды, где гуляют косяки рыбы, кото-

рую экипаж, по сути, нагло ворует 

у соседей. Такая вот сомнительная 

школа жизни…

Команда рыболовного сейне-

ра, оторванная от большого мира, 

замкнутая в себе самой, становится 

в фильме моделью, сколком обще-

ства. Так повелось еще со времен 

знаменитой средневековой поэмы 

«Корабль дураков». На «Снегире» 

собрались не дураки, не подлецы – 

обычные русские люди. Вроде не 

злые, но грубоватые, тороватые, 

вороватые мужики. И неумелые, 

не очень приспособленные к жиз-

ни, с хлипкими хребтами пацаны. 

Фильм можно было бы счесть суро-

вым приговором нашему обществу, 

во всяком случае его мужской части, 

если бы в середине картины на ко-

рабль не обрушился 10-балльный 

шторм…

«Снегирь» позиционируется 

в рекламных роликах как фильм-

катастрофа. Некоторые горячие 

головы уже бросились сравнивать 

картину Хлебникова с «Титаником». 

По сюжету и внутренней сути между 

фильмами нет ничего общего. Но для 

нашего кино это и впрямь беспреце-

дентные по размаху съемки водной 

стихии, которые буквально взрыва-

ют неторопливое, вязкое течение сю-

жета первых 30–40 минут фильма. 

Грохот волн и скрежет корабельной 

оснастки, правда, заглушают разго-

воры персонажей (со звуком в филь-

ме вообще беда), но о происходящем 

можно догадаться по завораживаю-

щей картинке. Шторм становится 

моментом истины и для режиссера, 

который показывает в этих сценах 

высочайший класс, и для героев 

«Снегиря», на которых мы успели 

было поставить жирный крест.

Команда корабля, собравшись 

в экстремальных условиях с духом, 

не только сумеет выстоять на своем 

утлом суденышке, но и спасет эки-

паж терпящего бедствие норвеж-

ского корабля. Такова уж безмерная 

ширь русского характера – своего 

можем по извечному разгильдяйству 

погубить, а чужаков, смертельно ри-

скуя жизнью, обязательно спасем. 

Но искупит ли этот подвиг грех на 

совести команды – труп молодого 

парня, который плавает в холодном 

трюме вместе с мороженой треской? 

Ответ предстоит искать следовате-

лям, которые в финале ждут экипаж 

в порту. И зрителям, перед которы-

ми режиссер обозначил серьезную 

нравственную проблему. Замысло-

ватая финальная точка оставляет 

много вариантов для толкования 

смысла всего фильма.

Поговаривали, что продюсер 

«Снегиря» Сергей Сельянов обсуж-

дал с отборщиками Каннского фе-

стиваля возможное участие фильма 

в конкурсе престижного киносмо-

тра. Не получилось. И, думается, 

не только потому, что мировые фе-

стивали по-прежнему стараются 

не брать в программу российское 

кино с государственным участием. 

При всем своем внешнем размахе 

«Снегирь» до уровня престижного 

фестиваля все-таки недотягивает. 

Хотя бы из-за проваленных сцен 

с рыбной ловлей, во время которых 

трал «Снегиря» вытаскивает из моря 

тонны не живой, трепещущей в се-

тях, а мертвой трески – видимо, при-

везенной на съемки c хладокомбина-

та. Как на это согласился известный 

своей требовательностью режиссер, 

для меня осталось загадкой.

P.S. В итоге «Снегирь» был пока-

зан на открытии ММКФ под руковод-

ством Никиты Михалкова, и на этом 

его международная фестивальная 

судьба, похоже, закончилась. Это, ко-

нечно, негативно скажется на зару-

бежных продажах фильма. Не будет, 

как мне кажется, больших сборов 

у «Снегиря» и в нашей стране – это 

кино, соединяющее в себе элементы 

производственной драмы, романа 

воспитания, фильма-катастрофы 

и драмы социальной, явно не для 

всех. Некоторые мои коллеги, прав-

да, считают, что «Снегирь» – лучшая 

картина Бориса Хлебникова. По мне, 

его лучшей лентой была и остается 

несравненная «Аритмия». Т

Говорите по-русски!

Поспорим?
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Часть съемок 

прошла на 

реальном 

рыболовецком 

корабле 

в Баренцевом 

море.

Язык экспериментирует 
и всему осмысленному 
находит место. Не будем 
ему в этом мешать

1966 год. На съемках фильма «Андрей Рублев».

Вопреки ожиданиям, премьера фильма состоялась не на набережной 

Круазетт, а в «Октябре» на Арбате. Тоже неплохо.
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•НА РИНГЕ•

Не стареют душой ветераны, даже если время 

от времени крепко получают по голове. Спор-

тивная пресса снова обсуждает вероятность 

поединка между одним из лучших в истории 

бокса чемпионом мира Роем Джонсом и «им-

ператором» смешанных единоборств Федором 

Емельяненко. Бой предполагается провести по 

правилам профессионального бокса.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Такого рода поединки уже бывали. Недавний пример: 

бой самого титулованного боксера Флойда Мейвезера 

против самого раскрученного «смешанного бойца» 

Конора Макгрегора. Первый за выход на ринг получил 

гарантированные 100 млн долларов, а Макгрегор – 

75 млн долларов (больше гонорар был лишь однажды 

у того же Мейвезера против Мэнни Пакьяо – соот-

ветственно, 180 и 120 млн долларов). Тогда главной 

неожиданностью стало то, что Макгрегор в неравном 

бою сумел продержаться на ногах аж 10 раундов, пока 

судья не объявил технический нокаут. Но на при-

мере того поединка теперь специалисты считают, 

что и бой Джонс – Емельяненко может стать очень 

интересным для миллионов болельщиков, несмотря 

на ветеранский возраст – первому 54 года, второму 

46 лет. Этот фактор, несомненно, снизит размер воз-

можных гонораров бойцов, но в любом случае речь 

пойдет о миллионах.

Получивший российское гражданство американец 

Рой Джонс еще во время пандемии заявлял: «Я бы 

с удовольствием встретился по правилам бокса с Фе-

дором. У него прекрасные удары руками, последний 

бой он выиграл именно нокаутом в стойке, и это было 

красиво».

Федор Емельяненко сразу отреагировал: «Конеч-

но, большая честь выступить в таком бою. Кроме 

финансовой стороны у меня есть и другая важная 

мотивация – попробовать себя в поединке с таким 

чемпионом. Даже в возрасте Рой Джонс остается Роем 

Джонсом. Я почти все его бои пересмотрел, когда еще 

был самбистом и дзюдоистом. Бокс меня притягивал 

всегда».

Отметим еще одну оговорку Роя: «Я официально 

завершил карьеру, но готов снова надеть перчатки 

лишь при солидном финансовом предложении. Иначе 

нет смысла двум легендам выходить на ринг».

А вот здесь уже возникают организационные слож-

ности: согласно контракту с Вellator, Федор может про-

водить бои в других организациях только на террито-

рии России. Генеральный продюсер AMC Fight Nights 

Камил Гаджиев заявил, что технически несложно под-

готовить и провести такой поединок в нашей стране. 

Но важно, чтобы была международная платформа для 

показа по всему миру: устроители должны заработать 

сами и дать заработать участникам. Большие бои – это 

всегда предмет договоренностей со всеми сторонами.

Олимпийский чемпион по боксу, супертяж Евге-

ний Тищенко объявил о своем желании помочь Еме-

льяненко в спаррингах. Но с оговоркой: «Понимаю, 

что чемпионам не хватает сильных эмоций, которые 

они испытывали всю свою карьеру. Но для ветеранов 

участие в таких боях – большой риск, большая ответ-

ственность перед своим здоровьем и перед семьей. 

И все же любое решение Федора я поддержу».

«Идеальным местом для поединка мне представля-

ется футбольный стадион в Лужниках, – сказал «Труду» 

Владимир Хрюнов, опытнейший промоутер. – Но на-

ложенные на Россию санкции многое запрещают, из-за 

политической ситуации могут возникнуть сложности 

у крупнейших телевизионных каналов в части органи-

зации трансляции. А вот по спортивной составляющей 

я не вижу проблем у большого мастера смешанных 

единоборств, чтобы драться по правилам бокса. Когда 

мы проводили подготовку Дениса Лебедева к титуль-

ному бою, то Федор выходил на ринг в качестве спар-

ринг-партнера. У него идеальное чувство дистанции, 

необычная амплитуда ударов, мощь и прочие состав-

ляющие. К тому же Емельяненко младше на восемь 

лет, а для ветеранов это существенное преимущество. 

А в какой мере бойцы будут сдерживать силу своих 

ударов и будут ли сдерживать вообще – об этом можно 

поговорить после того, как будут согласованы другие 

условия поединка». Т
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Самый возрастной чемпион в боксе – американский 
полутяж Бернард Хопкинс. В 49 лет он одержал глав-
ную в жизни победу, объединив титулы по версиям 
IBF и WBA.

Рэнди Кутюр (США) стал самым возрастным чем-
пионом UFC. Он завоевал титул в 43 года и оставал-
ся на вершине больше двух лет.

ИМЯ В ИСТОРИИ

«Зенит» стал чемпионом пятый раз подряд, ЦСКА вернулся на пьедестал, «Спартак» снова смазал концовку

Мастер золотого финиша
•У КРОМКИ ПОЛЯ•

Так вкратце можно описать 

итоги российского футбольного 

сезона, главный вопрос кото-

рого – о чемпионстве, – пожа-

луй, не стоял с самого начала. 

Слишком безоговорочным уже 

на самом старте выглядело 

преимущество «Зенита», и как-

то безропотно это приняли 

основные конкуренты. В от-

ношении чемпиона последних 

лет остается только один во-

прос – какие еще мотивации 

должен предложить себе и сво-

им воспитанникам наставник 

«Зенита» Сергей Семак, чтобы 

и дальше выглядеть на голову 

выше конкурентов? Возможно, 

постараться пройти всю дис-

танцию без поражений или, 

чем черт не шутит, победить во 

всех матчах, установив таким 

образом вечный рекорд?!

МИХАИЛ СМИРНОВ

А
рмейцы спустя пять лет вер-

нулись в призеры и даже 

в упорной борьбе на финише 

добрались до серебра. Воз-

можно, здесь помимо всех 

прочих тренерских достоинств сы-

грало невероятное умение нового 

наставника команды Владимира 

Федотова эффектно выигрывать 

серебро в последнем туре в матче 

с прямым конкурентом. Год на-

зад его «Сочи» разгромил «Дина-

мо» – 5:1, оттеснив бело-голубых 

на третье место. Сейчас «Ростов» 

был повержен со счетом 4:1 и вовсе 

не попал в тройку, уступив бронзу 

«Спартаку». Если 11 июня ЦСКА 

сумеет 10 лет спустя выиграть Ку-

бок, то сезон для армейцев следует 

признать вполне удачным. А там, 

глядишь, можно будет еще побо-

роться с «Зенитом» в Суперкубке 

(а ЦСКА брал его аж семь раз).

«Финал Кубка должен быть 

очень интересным. Играют ко-

манды, демонстрирующие увле-

кательный футбол. Хотя у «Крас-

нодара», думаю, мотивация будет 

выше – все-таки на кону первый 

Кубок в истории клуба! – сказал 

в интервью «Труду» Михаил СКО-

КОВ, завоевавший Кубок СССР 

в составе московских «Динамо» 

и «Торпедо». – Думаю, в «Лужни-

ки» народ придет. Все ведь со-

скучились по нашему хорошему 

футболу. По телевизору только 

матчи иностранных команд пока-

зывают. Мне, кстати, понравился 

новый формат Кубка. По крайней 

мере команды постоянно были 

в соревновательном тонусе, а это 

лучше любой тренировки. Плюс 

для болельщиков в глубинке куб-

ковые матчи – настоящий празд-

ник. Вон сколько шума наделал 

и сколько радости принес своим 

поклонникам «Акрон»! Лично мне 

два кубковых финала запомнились 

на всю жизнь. В 1967 году, когда 

«Динамо» обыграло ЦСКА – 3:0, 

я на 85-й минуте самого Льва Ива-

новича Яшина заменил! А в 1968-м 

«Торпедо» одолело ташкентский 

«Пахтакор» – 1:0, и я в концовке вы-

шел вместо Анзора Кавазашвили. 

Так что оба раза вратарей сборной 

подменял!»

У кого точно сезон выдался про-

тиворечивым, так это «Спартак». 

Если сравнить итоговую бронзу 

с прошлогодним 10-м местом, каза-

лось бы, прогресс очевиден. Но по 

ходу первенства болельщики явно 

рассчитывали на большее – во вся-

ком случае перед зимней паузой 

шансы «Спартака» на серебро были 

явно предпочтительнее, да и в Куб-

ке были все шансы пробиться в фи-

нал. В очередной раз красно-белых 

подвела концовка и расточитель-

ность в матчах с аутсайдерами. 

Потере очков в поединках с «Хим-

ками», «Нижним Новгородом» и 

«Крыльями Советов» нет разум-

ных объяснений. Испанскому на-

ставнику Абаскалю в межсезонье 

придется искать рецепт борьбы с 

этими хроническими недугами.

Куда более серьезные проблемы 

предстоит решать в летнюю паузу 

руководству «Динамо». В год сто-

летия славного спортивного обще-

ства футболисты преподнесли ему 

неприятный подарок: после раз-

грома в Оренбурге в заключитель-

ном туре опустились в нижнюю 

часть турнирной таблицы, фини-

шировав девятыми. Их обошел 

как раз-таки «Оренбург». И теперь 

его чешского наставника Марцела 

Личку сватают в… «Динамо».

Что от личности главного тре-

нера зависит многое, если не все, 

доказал опыт «Локомотива». Еще 

в середине сезона «железнодорож-

ники» шли в зоне стыковых мат-

чей, а после прихода на тренерский 

мостик Михаила Галактионова 

совершили стремительное вос-

хождение, выдав феноменальную 

весеннюю серию, уступив лишь 

чемпиону и одержав 10 побед!

«Что касается итогов, то пер-

вое место досталось «Зениту» по 

делу, – отметил Михаил Скоков. – 

Надо отметить работу Сергея 

Семака – когда он только возгла-

вил «Зенит», многие говорили, 

это ошибка, нужен зарубежный 

специалист! А Сергей – молодец, 

создал глубину состава, выстроил 

игру и уверенно ведет команду – 

уже пять золотых медалей подряд 

выиграл! В ЦСКА тоже здорово тре-

нер отработал, Владимир Федотов 

практически поднял команду из 

руин. А вот бронза «Спартака», 

считаю, во многом аванс. Не нра-

вится мне, как команда играет при 

испанском тренере. Вообще жаль, 

что в командах все больше ино-

странцев. Вот как вам ситуация 

в «Динамо»? Бывший сербский на-

ставник ушел, даже не попрощав-

шись с командой. Да и руководство 

клуба, похоже, на каком-то этапе 

захотело большего – есть игра хо-

рошая, а им давай еще лучше! Но 

так не бывает. Пошла кадровая 

чехарда. Молодежь – Тюкавин, 

Захарян, Грулев, Гладышев, – 

отлично проявившая себя при 

Шварце, стала все чаще сидеть на 

лавке. Вот чему научил игроков 

Йоканович? «Динамо» нужен свой 

сильный наставник, иначе совсем 

потеряет игру и болельщиков. Сей-

час уже меньше 10 тысяч на мат-

чи приходят. А вообще все беды 

от отношения к детскому спорту. 

В футбольных школах во главе угла 

деньги и его величество результат. 

А кто будет подпитывать высшую 

лигу, первую? И для тренеров там 

должен быть стимул: воспитал па-

ренька для клуба – получи бонус! 

Мотивация ведь очень важна. Я ча-

сто прихожу на занятия, спраши-

ваю: что главное в футболе? Мне 

в ответ – скорость, выносливость, 

счет! Никто не сказал, что глав-

ное – голова!»

В подвале таблицы шли свои 

разборки. Два клуба, которым 

суждено было вылететь в ФНЛ, 

определились задолго до конца 

чемпионата. Ими стали «Химки» 

и «Торпедо». Ну а за два оставших-

ся места в РПЛ в стыковых матчах 

будут биться «Факел» с «Енисеем» и 

«Нижний Новгород» Сергея Юрана 

с «Родиной» Дмитрия Парфенова – 

этакое экс-спартаковское дерби в 

миниатюре! Т

Рой против Федора: кто кого?

В молодости Федор Емельяненко всегда побеждал 

на канвасе. Получится ли у него на этот раз?

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ «ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 
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10 побед
одержал «Локомотив» под руко-
водством Михаила Галактионова 
в весенней серии игр
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Первое беспилотное такси компания «Яндекс» 
запустила в столичном районе Ясенево. Автомобили управляются с помощью 

искусственного интеллекта

Российские ученые обнаружили и расшифровали 
самую раннюю из известных личных печатей первого калмыцкого хана Аюки, 

правившего в начале XVIII века
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Путь от Мариуполя через Харьков 
до Хатанги прошел авиатор 

Юрий Тютрин, чтобы поймать 
свой катылык – «птицу счастья» 

в переводе с якутского

72-я широта 
просит взлет Обогнуть земной шар

Томская кругосветная экспеди-
ция на катамаране под парусом 
бросила якорь в бухте острова 
Таити. «Мы в том заливе, где два 
с половиной века назад стоял 
первооткрыватель Джеймс 
Кук», – сообщил капитан Ста-
нислав Березкин. Посвященная 
250-летию со дня рождения 
Ивана Крузенштерна и 200-ле-
тию открытия Антарктиды экс-
педиция отправилась в дальний 
путь в июле 2021 года из Санкт-
Петербурга. Путешественники 
планировали обогнуть земной 
шар и зайти в порты 20 стран. По-
зади большая часть пути в штор-
мовом море. Осталось обогнуть 
Африку и через Атлантический 
океан вернуться в город на Неве.

Ни дня без покрышки

На Камчатке придумали, как из-
бавиться от брошенных на пусты-
рях и обочинах дорог старых шин. 
Краевые власти сдачу старых ав-
томобильных покрышек в утиль 
стимулируют денежными выпла-
тами и социальными баллами. 
Например, за полсотни покры-
шек в пункте приема выдают на 
руки 2,5 тысячи рублей и зачисля-
ют на специальный счет столько 
же «КАМбаллов». Потратить их 
можно на услуги и товары пар-
тнеров – например, посмотреть 
фильм или спектакль, посетить 
тренажерный зал или поплавать 
в бассейне. В Петропавловске-
Камчатском за лето планируют 
собрать и пустить на переработку 
40 тысяч покрышек.

Нырнуть в сугроб

Пока москвичи мерзнут и мокнут 
под дождем, сибиряки ищут, где 
укрыться от палящего солнца. 
В Новосибирске на этой неделе 
побиты многолетние темпера-
турные рекорды: днем столбик 
термометра поднимается до 
35–36 градусов. На пляжах ябло-
ку негде упасть, люди спасаются 
от жары в городских парках, а са-
мые отчаянные ныряют в фонта-
ны. Но, наверное, труднее всего 
в эти дни обитающим в город-
ском зоопарке белым медведям. 
На помощь хозяевам Арктики 
пришел местный хладокомбинат, 
приславший в дар самосвал со 
снегом. Посетитель зоопарка 
Сергей Ильтяков выложил ролики 
с уморительными медвежатами, 
которые пытаются нырять в су-
гроб, пока снег не растаял.

Гомо, но не сапиенс

В южноафриканских пещерах 
«Колыбель человечества» об-
наружили древнейшие в мире 
останки. Антрополог Ли Бергер 
объявил, что это захоронение 
представителей вымерших видов 
первобытного человека, а имен-
но – Homo naledi. Они имели 
мозг, по размеру сопоставимый 
с шимпанзе, однако пользова-
лись примитивными орудиями, 
хоронили своих покойников и да-
же рисовали символы на стенах 
гробниц. Homo naledi жили между 
300 и 200 тысячами лет до нашей 
эры. Теперь ученые ставят под 

сомнение общепринятую гипо-
тезу, что способность выполнять 
ритуалы напрямую была связана 
с увеличением размера мозга 
в ходе эволюции.

Диверсия енотов

В Геленджике стартовали со-
ревнования по гольфу, которые 
транслировались по телевиде-
нию и интернету. Однако через 
день после начала состязаний 
в передвижной телестанции про-
пал сигнал, а камеры перестали 
работать. Специалисты вскоре 
выяснили, что несколько прово-
дов перегрызли местные еноты. 
Видимо, зверькам так пришлась 
по вкусу оболочка из ПВХ, что 
они заодно перекусили и медную 
жилу. Работники телеканала вы-
нуждены были заменить около 
650 метров кабеля, а весь ущерб 
оценили в 700 тысяч рублей. Ка-
нал претензий к енотам не предъ-
являл, но надеется получить от 
страховщиков компенсацию за 
испорченное оборудование. 

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Для Юрия Башмета только что про-

шедшая встреча с публикой Нориль-

ска – уже четвертая. Ровно столько 

раз за последние годы он успел на-

вестить этот заполярный город и весь 

Красноярский край со своим фестива-

лем, организованным по инициативе 

местной филармонии.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
НОРИЛЬСК – МОСКВА

П
исать о фестивалях Башмета, про-

ходящих во многих городах стра-

ны, мне приходилось неоднократно: 

это всегда насыщенные программы 

мировой и русской классики, посвя-

щенные Башмету произведения ведущих 

современных композиторов, встречи 

с одаренной творческой молодежью. Вот 

и в Красноярске прозвучала масштабная 

симфоническая фреска Александра Чай-

ковского «Слово о полку Игореве», ради 

чего к местным коллективам присоедини-

лись солисты Всероссийского юношеского 

оркестра самого Башмета и известный ак-

тер Сергей Шакуров. А совместное испол-

нение Реквиема Моцарта Красноярским 

камерным хором и ансамблем Башмета 

«Солисты Москвы» сам Юрий Абрамо-

вич назвал лучшим в своей дирижерской 

практике.

Впрочем, красноярскую часть програм-

мы я не застал – успеть за всеми гастроль-

ными перемещениями Юрия Абрамови-

ча крайне трудно. Счастье, что удалось 

попасть хотя бы в одну из фестивальных 

точек. Зато какую – Норильск! В этот уди-

вительный, самый северный российский 

город я попал впервые, и уже поэтому о та-

кой поездке не расскажешь так же, как 

о сочинских или ярославских проектах 

знаменитого дирижера.

Конечно, и тут среди впечатлений 

первого ряда – собственно музыкальные. 

Например, то, как страстно звучала со сце-

ны драмтеатра в исполнении «Солистов 

Москвы» чудесная Камерная симфония 

Георгия Свиридова. Или сколь доверитель-

но было передано трепетное Анданте фа 

минор Чайковского (переложенная специ-

ально для «Солистов Москвы» 3-я часть 

Второго квартета Петра Ильича). Или 

с каким задорным юмором сыграл «Рус-

скую песню» из «Мавры» Стравинского 

Башмет-альтист…

В Норильске, как и в других городах, 

впечатлила традиционная для Юрия Абра-

мовича встреча с местной творческой мо-

лодежью. В частности, серьезность, с ка-

кой Башмет ответил на самый, наверное, 

главный из заданных ему учениками Кол-

леджа искусств вопросов: когда именно 

пришло осознание, что музыка – дело 

жизни? «Каждый день продолжает прихо-

дить!» – последовал ответ, и за ним – обсто-

ятельный рассказ о скрипке, купленной 

мамой для семилетнего Юры, о мелькнув-

шей в тот момент ужасной мысли «жизнь 

кончилась». А некоторое время спустя про-

изошла встреча с джазовым гитаристом, 

впервые показавшим, какой прекрасной 

может быть возникающая в совместном 

музицировании гармония…

Вот уже, казалось бы, и достаточно сю-

жетов для отчета о командировке. Но по-

степенно за множащимися впечатлениями 

вставал еще один образ, который все на-

стойчивее претендовал на роль главного 

героя моего рассказа. Это сам Норильск.

Вот нас приглашают в отделение коллед-

жа, где занимаются декоративно-приклад-

ным и народным искусством. Впечатляет 

уже сам контраст: справа – красивый, в духе 

архитектуры 1950-х ряд домов, смотрящих 

яркими желто-оранжевыми фасадами на 

запад. А там за несколькими панельками 

1980-х – тундра и заледенелые даже на по-

роге лета гигантские «сахарные шапки» 

сопок. Внутри любого из холлов и коридо-

ров – сплошь выставка ребячьих работ. Вот 

эти платья по мотивам фольклора местных 

этносов – эвенков, долган, нанайцев – мне 

кажется, охотно надели бы для вечернего 

выхода и столичные модницы…

Едем дальше. Центральные улицы одна 

красивее другой, порой кажется, ты не 

в таймырском Заполярье, а где-нибудь на 

петербургских проспектах или в центре 

Еревана. Неудивительно: вот эту круглую 

площадь проектировали ленинградские 

архитекторы, а этот дом с арками – армян-

ские. Норильск без преувеличения стал 

детищем всей страны. Той, еще именовав-

шейся Советским Союзом.

Армяне были из ссыльных. Эту часть 

города с претендовавшей на роль цен-

тра Севастопольской улицей (названной 

так в 1942 году в честь героической обо-

роны города) строили в пору, когда тут 

был Норильский исправительно-трудо-

вой лагерь, или проще Норильлаг. И вот 

этот пласт истории, скрывающийся за 

нарядным сегодняшним обликом центра 

и обыденностью окружающих его стан-

дартных многоэтажек, постепенно, со 

все новыми услышанными сюжетами, 

выступал вперед.

Бережно сохраняется сотрудниками 

Музея Норильска деревянный домик Ни-

колая Урванцева – геолога, 100 лет назад 

открывшего здешнее медно-никелевое 

месторождение, что не помешало «благо-

дарной» власти сделать первооткрывате-

ля заключенным. Вот музейные стенды 

о Льве Гумилеве, которому лагерное ско-

пление «двунадесяти языков» помогло вы-

строить теорию этногенеза, о знаменитом 

пулковском астрономе Николае Козыреве, 

оттачивавшем на Таймыре свою теорию 

времени…

Один из эпицентров подобных сю-

жетов – Норильский Заполярный театр 

драмы имени Маяковского. Первые его 

спектакли шли еще в столовой 2-го ла-

герного отделения. В 50-е годы театр уже 

специально отстроили на той самой Се-

вастопольской, которая почти целиком, 

включая театральные стены, до наших 

дней не дожила – прежние технологии еще 

не учитывали всей суровости здешней де-

вятимесячной зимы и вечной мерзлоты. 

Былая красивейшая улица для нориль-

чан теперь – боль, примерно как для мо-

сквичей – утраченные старинные храмы 

и исторические кварталы. Именно в том 

театре играли осужденный «за шпионаж» 

Георгий Жженов, сосланная «просто» за 

княжескую фамилию актриса Ермолов-

ского театра Эда Урусова, формально воль-

нонаемный, а реально скрывающийся от 

преследований за немецкий плен Инно-

кентий Смоктуновский…

Тех стен нет, но в прекрасном современ-

ном здании, построенном на Ленинском 

проспекте в 1980-е, традиции элитной, 

прошедшей самый суровый отбор труппы 

живы. Норильский театр и на «Золотую 

маску» претендовал, и до Авиньонского 

фестиваля долетал. А нам повезло попасть 

на один из премьерных показов «Тартюфа» 

в постановке петербургского режиссера 

Николая Реутова. В сочном современном 

переводе новосибирца Сергея Самойленко 

и с Оргоном в исполнении премьера театра 

Сергея Ребрия, чья работа напомнила фи-

лософски глубокие роли Сергея Юрского. 

Пьеса о проходимце, фальшиво-праведны-

ми призывами манипулирующем целой 

семьей, показалась метафорой сегодняш-

ней общероссийской ситуации: не зря на 

стене весь спектакль мигал «зомбоящик» 

с беззвучно вещавшим пропагандистом.

Под конец расскажу еще об одной ини-

циативе Юрия Башмета, традиционно 

поддержанной его друзьями из «Норни-

келя». Прошлой осенью тут был основан 

образовательный центр, благодаря кото-

рому в Колледж искусств стали регуляр-

но приезжать столичные преподаватели, 

и уровень юных музыкантов-исполните-

лей, особенно духовиков, заметно пошел 

в гору. Подобных центров в стране, по 

свидетельству ближайшего помощника 

Башмета, директора «Русского концерт-

ного агентства» Дмитрия Гринченко, уже 

16, и их число год от года растет.

Символично, что приезд Башмета в Но-

рильск совпал с наступлением в здешних 

краях полярного дня. После концерта, 

глядя, как долго еще толпились нориль-

чане в фойе театра, а радостные дамы на 

шпильках фотографировались в уютном 

зимнем саду, московский гость совсем раз-

мяк. И поймал себя на мысли: не может 

быть, чтобы в страну, где так любят музыку 

и свет, вновь вернулись мрачные времена, 

когда артистов, режиссеров, ученых бро-

сали в тюрьмы только потому, что их идеи 

или просто имя кому-то не понравились.

А вы как считаете? Т

Ночь. Улица. Солнце
Зачем знаменитый музыкант Юрий Башмет летал 
в город Гумилева, Жженова и Смоктуновского

70 лет
исполнилось в этом году Норильску 
как городу. Они с Юрием Башметом – 
ровесники

КАЛЕНДАРЬ: 9 ИЮНЯ

1672

Родился Петр I, первый российский 
император, основатель Санкт-
Петербурга.

1724

Издан указ «О строении по границам 
Сибири крепостей для защиты сибир-
ских заводов...».

1815

Завершил работу Венский конгресс, 
созванный в сентябре 1814 года по-
сле низложения Наполеона. В его 
работе приняли участие все евро-
пейские державы, кроме Турции. На 
основе решений конгресса к России 
была присоединена Польша, обра-
зованы Нидерландское королевство 
и Швейцарская Конфедерация.

1822

Чарльз Грэм, врач из Нью-Йорка, 
получил первый патент на вставную 

челюсть. Он предложил делать ее не 
из природных и естественных мате-
риалов (фарфор, слоновая кость), 
а из пластмассы.

1829

В Санкт-Петербурге открылась 
первая русская промышленная 
в ыставка.

1837

В Санкт-Петербурге открылся Румян-
цевский музей. Перенесенный в Мо-
скву, он положил начало знаменитой 
библиотеке: в советское время она 
называлась имени Ленина, а сей-
час – Российская государственная 
библиотека.

1870

Скончался Чарльз Диккенс, англий-
ский писатель. Первый же из 15 ро-
манов принес ему славу, когда ав-
тору юмористических «Посмертных 

записок Пиквикского клуба» было 
всего 24 года.

1876

В Англии впервые изданы «Приклю-
чения Тома Сойера» Марка Твена. 
Чтобы избежать обвинений в бого-
хульстве, текст автору пришлось пра-
вить: в пуританской Америке лишь 
священник мог произносить слово 
«ад». Так что Гек вместо «загнала меня 
в ад», как было в первоначальном ва-
рианте, говорит «загнала в могилу».

1898

Англия получила от Китая территорию 
Гонконга в аренду сроком на 99 лет.

1908

Первым британским монархом, на-
вестившим Россию, стал король Эду-
ард VII. Встреча с царем Николаем II 
состоялась в Ревеле (ныне Таллин). 
Русский царь был племянником его 

жены, а жена Николая II Александра 
Федоровна приходилась племянни-
цей самому королю. Через месяц 
в Россию прибыл с визитом прези-
дент Франции, была сформирова-
на Антанта, тройственное согласие 
государств – союзников в Первой 
мировой войне.

1931

Между Москвой и Ленинградом 
стал курсировать поезд «Красная 
стрела». Средняя скорость первого 
рейса составила 69,8 км/ч, время 
в пути – 9 часов 45 минут. Сейчас он 

называется «Экспресс», следует без 
остановок, время в пути – 8 часов 
1 минута.

1935

В СССР принят закон о смертной каз-
ни за побег за границу.

1946

Жуков в связи с «трофейным делом» 
снят с должности Главкома сухопутны-
ми вой сками – замминистра Воору-
женных Сил СССР и назначен коман-
дующим войсками Одесского округа.

1995

В Сочи президент Украины Леонид 
Кучма и президент России Борис 
Ельцин подписали договор о разделе 
Черноморского флота.

2000

Владимир Путин ввел прямое прези-
дентское правление в Чечне.

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Центр Норильска удивительно похож 

на Петербург. И искусство здесь любят 

ничуть не меньше. Среди свидетельств 

того – уже четвертый фестиваль Юрия 

Башмета.
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